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Как построить Дом Мечты хорошо знают 
в компании «Стройсоюз», которая работает 
на рынке деревянного домостроения боль-
ше 19 лет и специализируется на проектах 
премиум-класса. По мнению эксперта этой 
отрасли – руководителя «Стройсоюза» Иго-
ря Барановского, в планировочных реше-
ниях элитных домов есть свои особенности.

 Они обязательно отличаются большим 
удобством и продуманностью. Создание 
таких проектов предполагает оптималь-
ный выбор технологий строительства и 
качественных материалов для внутренней 
и наружной отделки, проработку дизайна 
каждой комнаты, составление инженер-
ной схемы коммуникаций, системы управ-
ления, безопасности, видеонаблюдения. 

Каждый проект элитного дома индиви-
дуален и соединяет пожелания заказчика 
по обустройству и его видение архитек-
турной составляющей. По словам Игоря 
Николаевича, в последнее время буду-
щие домовладельцы редко придержива-
ются единого архитектурного подхода. 

«Мы работаем с разными архитектур-
ными стилями. Следуя пожеланиям заказ-
чика, можем соединить в одном проекте 
то, что нравится – классику, хайтек и ми-
нимализм, элементы английского, русско-
го стиля или модерн.  Как в дизайне, так и 
в архитектуре сегодня популярно смеше-
ние стилей – панорамные окна, большая 
двускатная крыша или деревянные дома, 
комбинированные с камнем, – рассказы-
вает он. – Начиная проектирование, бе-
рем все пожелания за основу, после этого 

вместе с заказчиком дорабатываем, что 
стоит убавить или добавить. В итоге всег-
да получается индивидуальное решение. 
Затем идет этап конструирования с расче-
том нагрузок и материалов, деталировкой 
строительства, выведением сметы. Чтобы 
жилье было надежным и красивым, необ-
ходимо учесть массу мелочей». 

В компании «Стройсоюз» за многолет-
нюю практику создали формулу идеально-
го дома, которая предполагает тщательно 
продуманный проект с учетом всех поже-
ланий заказчиков, качественную организа-
цию жилого пространства и гармоничное 
расположение коттеджа, с учетом всех ви-
довых особенностей ландшафта и придо-
мовой территории.

Специалистам «Стройсоюза» по силам не 
только создать неповторимые архитектур-
ные формы, удачно вписать новое строение 
в живописное пространство, но и воплотить 

Когда речь заходит о проектировании элитных домов, чаще в голове появляются картинки 
роскошных многокомнатных особняков с богатым убранством. Такие дома, безусловно 
есть, однако в последнее время элитным принято называть совсем другое жилье. Для 
него характерны выигрышное расположение, неповторимый архитектурный стиль, 
максимальное удобство проживания и свобода от проблем с содержанием дома. 
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ДОМ МЕЧТЫ
ОТ КОМПАНИИ «СТРОЙСОЮЗ»

в жизнь практически любую прихоть за-
казчика. В копилке мастеров уникальные 
домики в детском зоопарке в Иваново в 
виде персонажей сказок, а также фантас-
тический чайный домик-самовар высотой 
в 11 метров с винтовой лестницей. При его 
проектировании соблюдались все самовар-
ные атрибуты, поскольку коллекционеры 
очень трепетно относятся к деталям, а каж-
дый элемент самоваров имеет свое назва-
ние. В этом необычном доме крышечкой са-
мовара стала смотровая площадка, а ножку 
строители отлили из бетона. Сложная вось-
мигранная конструкция, расположенная 
в вертикальной плоскости, где-то расши-
рялась, а где-то сужалась, поэтому каждый 
элемент строения изготавливали вручную.

 «Мы любим строить и претворять 
в жизнь мечты наших клиентов. С нами 
строительство для них превращается в удо-
вольствие. Чтобы получить Дом мечты им 
больше не придётся тратить своё время, 
силы и нервы. Всё это мы берём на себя!»,– 
уверен Игорь Барановский.

Строительная компания «Стройсоюз» 
Ярославль, ОТК Тандем, Полушкина Роща, 9 

стр. 14, оф. А4-52
Тел.: +7 (4852) 90-03-93, +7 930 352-55-38

Режим работы: 9:00-18:00

ДОМ МЕЧТЫДОМ МЕЧТЫ
Игорь Барановский, 
руководитель компании «Стройсоюз» 

stroysoyz.ru
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СОБЫТИЯ

РАЗВИТИЕ ЭКСПОРТНЫХ 
СВЯЗЕЙ

Президент Торгово-промышленной палаты Ярославской области 
Наталья Рогоцкая приняла участие в очередном заседании Экспорт-
ного совета при губернаторе Ярославской области, где обсуждались 
перспективы работы экспортеров региона на рынках Узбекистана 
и Ирана. Мероприятие прошло в режиме видеоконференции при 
участии руководителей предприятий, органов власти, институтов 
поддержки, а также Российского экспортного центра и торгового 
представителя РФ в Исламской Республике Иран.

Представитель Российского экспортного центра в Узбекистане 
и торговый представитель России в Иране подробно рассказали 
об особенностях рынков этих стран, о перспективных направле-
ниях поставок и возможностях для российских компаний.

В Узбекистане созданы свободные экономические зоны, в ко-
торых действует целый ряд преференций, в том числе сниженные 
ставки на аренду производственных площадок, налоговые льго-
ты, освобождение от уплаты таможенных платежей по оборудова-
нию, упрощенный возврат НДС, а также есть готовая инфраструк-

Президент ЯрТПП Наталья Рогоцкая 
приняла участие во встрече с бизнес-со-
обществом республики Армения, которая 
проходила на площадке представительства 
Ярославской области при Правительстве 
РФ в Москве при участии Чрезвычайного и 
Полномочного Посла Армении в РФ Вагар-
шака Арутюняна.

Для участников встречи состоялась пре-
зентация инвестиционного и экономичес-
кого потенциала региона. Также с коммер-
ческими предложениями по расширению 
торгово-экономического сотрудничества 
выступили представители более 20 ярос-
лавских и армянских предприятий.

РАСШИРЕНИЕ ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА

«У Ярославской области и Армении мно-
го направлений для взаимодействия. Мы 
абсолютно открыты для сотрудничества, 
заинтересованы в привлечении инвесторов, 
в расширении экспорта продукции наших 
производителей, в установлении прямых 
взаимовыгодных контактов бизнеса», – от-
метил губернатор Ярославской области Ми-
хаил Евраев.

По его словам, одним из приоритетных 
направлений для инвестиций является ту-
ристическая отрасль. Значимый ежегодный 
рост турпотока, выгодное географическое 
положение Ярославской области, макси-
мальное содействие со стороны власти 

делают это направление привлекательным 
для бизнеса. Регион в 2022 году посетили 
около 8 млн туристов. В ближайших зада-
чах – наращивание турпотока в межсезонье 
за счет развития инфраструктуры впечатле-
ний и использования эффективных каналов 
информирования потенциальных туристов.

Михаил Евраев отметил и большой по-
тенциал для инвестиций в агропромышлен-
ной сфере.

Губернатор поддержал предложение 
посла о проведении в Ярославской области 
заседания армянского бизнес-клуба «Кили-
кия».

«Мы нацелены на сотрудничество, и оно 
обязательно принесет свои плоды, – от-
метил президент ассоциации «Армянский 
бизнес-клуб «Киликия» Нвер Саргсян. – Ар-
мяне – шлейфовая нация: если один про-
ект на территории оказывается успешным, 
то за ним приходит и другой бизнес, наши 
друзья и партнеры».

По итогам бизнес-встречи подписан 
меморандум о сотрудничестве между Тор-
гово-промышленной палатой Ярославской 
области и армянским бизнес-клубом «Ки-
ликия».

По материалам Портала органов власти 
Ярославской области

тура и облегченные условия доступа на среднеазиатский рынок.
Отмечено, что торгпредство и РЭЦ готовы отработать с каждым 

заинтересованным предприятием выход на рынки указанных 
стран, помочь принять участие в выставках и бизнес-миссиях. 

По итогам 2022 года объем поставок продукции региона в Уз-
бекистан составил более 26 млн долларов США, в Иран – почти 
140 тыс. долларов. 

Об актуальных мерах финансовой и нефинансовой под-
держки экспортеров рассказали представители Фонда региональ-
ного развития и Центра экспорта Ярославской области. Среди мер, 
доступных экспортерам, – льготные займы Фонда регионального 
развития на реализацию всех этапов экспортного проекта, субси-
дирование транспортной логистики, участие в выставках, бизнес-
миссиях и переговорах. 
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В пленарном заседании участвовали первый вице-премьер 
РФ Андрей Белоусов, руководители деловых объединений – пре-
зидент ТПП РФ Сергей Катырин, председатель «Деловой России» 
Алексей Репик, президент РСПП Александр Шохин, замминистра 
экономического развития Мурат Керефов и руководители субъек-
тов РФ.

В рамках форума деловые объединения представили резуль-
таты внедрения регионального инвестиционного стандарта. Его 
задача – сократить путь инвестора от возникновения идеи до 
осуществления капиталовложений. Сейчас в эту работу вовлече-
ны все регионы. Качество внедрения инвестиционного стандар-
та оценивают деловые объединения, включая ТПП РФ. Регионы, 
подтвердившие внедрение, получают право претендовать на до-
тацию по инвестиционному налоговому вычету.

«Можно отметить, что оценки внедрения стандарта в регионах 
страны достаточно высокие – в диапазоне от 80 до 90% в среднем, 
– сказал первый заместитель председателя Правительства России 
Андрей Белоусов. – При этом по-прежнему есть над чем работать. 
Особенно в области информирования региональных инвесторов и 
повышения качества взаимодействия между инвесторами, регио-
нальными командами и ресурсоснабжающими организациями. 
Необходимо перейти к непрерывной работе по улучшению инвес-
тиционного климата. И эта работа должна быть направлена на ко-
нечный результат – объем инвестиций в регионе».

На пленарном заседании форума выступил президент ТПП РФ 
Сергей Катырин. Он отметил, что вопросы привлечения инвести-
ций и повышения инвестиционной активности предприятий нахо-
дятся в центре внимания системы торгово-промышленных палат 
с 2011 года. На площадке ТПП РФ регулярно проводятся презента-
ции инвестиционного потенциала регионов. 

«Включились и в работу по Регинвестстандарту. Сейчас с нами 
вместе работают более 50 руководителей и представителей торго-

ВНЕДРЕНИЕ РЕГИОНАЛЬНОГО ИНВЕСТИЦИОННОГО СТАНДАРТА 

Межрегиональный форум «Реализация 
регионального инвестиционного стандарта» 
прошел 13 октября в Нижнем Новгороде. 
Он собрал более 700 участников из 
81 субъекта страны. В числе участников из 
Ярославля – президент ТПП Ярославской 
области Наталья Рогоцкая и вице-губернатор 
региона Василий Горбунов.

во-промышленных палат из регионов», – сказал Сергей Катырин.
Он обозначил проблему реализации Стандарта, связанную 

с недостаточным уровнем информированности бизнеса. «Нужна 
работа в этом направлении», – подчеркнул он.

Также Сергей Катырин предложил учитывать степень вовле-
ченности муниципальных образований в реализацию Стандарта 
в регионе, в том числе через включение представителей муници-
пальных образований в состав инвестиционной команды. Он ре-
комендовал проработать вопрос дифференцированного подхода 
к оценке подтверждения Стандарта с учетом реального экономи-
ческого потенциала региона.

В ТПП РФ обнаружили несоответствия оценки внедрения Стан-
дарта по некоторым регионам с их позицией в Национальном 
рейтинге состояния инвестиционного климата. Сергей Катырин 
отметил, что нужно разобраться, из-за чего это произошло.

В заключение он выделил важность работы по совместному 
проекту Минэкономразвития и Росатома «Сквозной инвестицион-
ный поток».

Региональный инвестиционный стандарт 2.0 внедрен в 70 ре-
гионах России, в том числе и в Ярославской области. В регионе 
создано все необходимое: инвестиционная декларация, описы-
вающая правила и преференции работы в регионе, инвестици-
онная карта, агентство развития, инвестиционный комитет и свод 
инвестиционных правил, направленных на упрощение процедур 
и сокращение сроков по подключению к электричеству, водо- и 
теплоснабжению, водоотведению, а также по получению земель-
ных участков. 

Инвестиционная карта на Геопортале-76 позволяет предпри-
нимателю визуально изучить территорию области и выбрать под-
ходящую инвестиционную площадку. Она содержит информацию 
по действующим тарифам, дорогам, инженерным коммуника-
циям и мерам поддержки.
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Круглый стол на тему «Развитие аудитор-
ской деятельности» прошел в ЯрТПП 12 ок-
тября. Он был организован Центральным 
территориальным и Ярославским региональ-
ным отделением Саморегулируемой органи-
зации аудиторов Ассоциации «Содружество» 
(СРО ААС). Среди участников – представи-
тели аудиторских компаний Москвы и Ярос-
лавской области, Ярославского террито-
риального института профессиональных бух-
галтеров, представители СРО ААС.

«По инициативе Центрального Ярослав-
ского регионального отделения саморегули-
рующей организации аудиторов мы впервые 
организовали в Ярославле такую конферен-
цию. Пригласили аудиторов, бухгалтеров, 
чтобы обсудить проблемы, которые суще-
ствуют сегодня на рынке аудиторских услуг, 
а также важные изменения в законодатель-
стве, касающиеся нашей деятельности, 
– отметил генеральный директор ООО «Яр-
Приоритет», руководитель территориально-
го отделения Ярославской области СРО ААС 
Александр Чернавин. – В частности, дис-
циплинарный кодекс, который начал дейст-
вовать с 3 апреля текущего года, новое По-
ложение о безупречной деловой репутации. 
Это значительные изменения, которые могут 
иметь серьезные последствия для деятель-
ности аудиторов».

В начале заседания заместитель руково-
дителя Ярославльстата Ольга Харитонова 
рассказала об итогах развития экономики 
области за 7 месяцев текущего года. Клю-
чевой показатель – валовой региональный 
продукт, т.е. совокупный результат работы 
экономики региона, – в 2021 году составил 
690 млрд рублей, увеличившись на 5,2% по 
сравнению с 2020 годом. В структуре ВРП 
Ярославской области традиционно наи-
большую долю занимают обрабатывающие 
производства (27,8%), торговля и транспорт 
(25%). 

Те
кс
т:

 Е
ка
те
ри

на
 П
ащ

ен
ко В целом за 7 месяцев 2023 года 

индекс промышленного производства 
составил 107,2%, тогда как по России 
102,6%. Рост был обеспечен за счет уве-
личения производства продукции про-
мышленных предприятий. В частности, 
на 44% больше, чем год назад, было 
выпущено генераторных установок 
с двигателями внутреннего сгорания, 
на 37% двигателей внутреннего сгора-
ния автотранспортных средств, на 19% 
лакокрасочных материалов, на 10% ди-
зельного топлива. 

По окончании выступления Ольга 
Харитонова отметила, что аудиторская 
деятельность способствует росту дос-
товерности и полноты формируемых 

Директор НП «Ярославский территориаль-
ный институт профессиональных бухгалте-
ров» Николай Лебедев говорил о важности 
повышения квалификации и бухгалтеров, и 
аудиторов, этого требуют и профстандарты. 
Зачастую руководители не считают нужным 
тратить средства на эти цели, что может 
обернуться для бизнеса куда более серьезны-
ми затратами. Он подчеркнул, что аудитор-
ский бизнес – наш интеллектуальный капитал 
и надо стремиться «растить» аудиторов до 
международного уровня. 

Продолжая тему взаимодействия про-
фессиональных бухгалтеров и аудиторов 
Александр Чернавин отметил, что многие 
аудиторы преподают в Институте професси-
ональных бухгалтеров.

«Для нас важно, чтобы бухгалтеры пони-
мали, какая информация должна быть рас-
крыта не только исходя из требований дей-
ствующих ПБУ или ФСБУ, но и с точки зрения 
полезности для собственников и руководи-
телей бизнеса, – отметил он. – Для аудитора 
важно понимать специфику работы того или 
иного бизнеса, и бухгалтеры могут нам в этом 
помочь».

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ АУДИТОРЫ

государственной статистикой официальных 
статистических данных, которые впоследст-
вии используются для принятия решений на 
государственном уровне.

Участники круглого стола обсудили вопро-
сы взаимодействия профессиональных бух-
галтеров и аудиторов.

«Задача, которую мы сегодня ставим перед 
аудиторским и бухгалтерским сообществом 
– объединение интересов, – отметила пред-
седатель Комитета ЯрТПП по бухгалтерскому 
учету и аудиту, председатель Общественного 
совета при ИФНС России по Ярославской об-
ласти Людмила Смирнова. – Во главе угла – 
профессионализм, чтобы отчетность, которую 
составляют бухгалтеры, подписывают руково-
дители и подтверждают аудиторы была исчер-
пывающей и являлась основой для принятия 
управленческих и стратегических решений, 
как на уровне компании, так и на уровне ре-
гиона. Приглашаем аудиторов присоединять-
ся к работе Комитета ЯрТПП по бухгалтерско-
му учету и аудиту, это отличная площадка для 
обсуждения общих вопросов, касающихся 
отчетности, методологии, изменений в зако-
нодательстве и других».

СОБЫТИЯ



Деловые вести Ярославии  №5  2023 9

Работа аудитора более сложная, комплекс-
ная, масштабная с точки зрения аналитики. 
Аудитору нужно понимать, как функциони-
рует тот или иной бизнес и как это отражается 
в цифрах и отчетности. И если что-то не схо-
дится разобраться почему. 

О Концепции развития аудиторской дея-
тельности, которая была утверждена Прави-
тельством РФ в конце 2020 года, присутству-
ющим рассказал председатель Центрального 
территориального отделения СРО ААС, член 
Комитета по аудиту общественно значимых 
организаций Евгений Самойлов. 

Главная цель развития аудиторской дея-
тельности – формирование и поддержание 
доверия делового сообщества и общества 
в целом к результатам оказания аудиторских 
услуг. Усилия направлены на консолидацию 
аудиторской профессии, повышение квали-
фикации аудиторов, совершенствование сис-
темы регулирования, системы мониторинга 
аудиторской деятельности и контроля за ней,  
практики применения мер ответственности 
за несоблюдение правил аудиторской дея-
тельности.

«С 2020 года все аудиторы и аудиторские 
организации в РФ являются членами единой 
саморегулируемой организации. Профессио-
нальное сообщество консолидируется. Вместе 
с аудиторами в регионах мы проводим конфе-
ренции, где обсуждаем как наша профессия 
будет развиваться дальше, – отметил Евгений 
Самойлов. – В текущем году провели четыре 
конференции в Центральном федеральном 
округе, одну из них в Ярославле. Рассматрива-
ем наболевшие вопросы, получаем обратную 
связь и прорабатываем стратегические вопро-
сы на федеральном уровне. Это часть плано-
мерной работы по выработке единой позиции 
членов СРО на ближайшие 3-5 лет». 

Ситуация на рынке аудиторских услуг 
определяется общими экономическими 
условиями. Негативное влияние оказывают 
состояние деловой и инвестиционной среды, 
в т.ч. сокращение притока новых клиентов 
и отток имеющихся, жесткая экономия при 
планировании заказчиками аудиторских 

услуг, снижение платежеспособности клиен-
тов, ценовой демпинг.

«Рынок сложился таким образом, что на 
протяжении последних 10-15 лет клиенты 
оказывали сильное влияние на снижение сто-
имости аудиторских услуг, при этом не было 
такого контроля, как сейчас, за рынком со 
стороны СРО, – подчеркнул Евгений Самой-
лов. – Все это привело к тому, что уровень 
заработной платы аудиторов не соответству-
ет знаниям и опыту специалистов, которые 
в этой сфере работают. Но ситуация будет 
меняться, и стоимость аудиторских услуг для 
предприятий будет расти. Это связано, в том 
числе, с усилением регуляторного контроля 
аудиторских компаний. Нас проверяет Феде-
ральное казначейство, СРО, часть компаний 
теперь будет проверять Банк России, про-
верки на соблюдение федерального закона 
115-ФЗ «О противодействии легализации (от-
мыванию) доходов, полученных преступным 
путем, и финансированию терроризма» и др. 
К аудиторам в настоящее время предъявля-
ется гораздо больше требований, следова-
тельно, аудиторы будут страховаться. Увели-
чится объем работы, не видимый клиенту, и 
это тоже приведет к увеличению стоимости 
услуг». 

Одной из проблем рынка является недо-
оценка собственниками, инвесторами, руко-
водителями ценности аудиторских услуг.

«Сегодня бизнес привык к тому, что реше-
ния часто принимаются на основании внутрен-
них управленческих данных, а не отчетности, 
– констатировал Евгений Самойлов. – Между 
тем, аудиторские проверки имеют важное 
значение и являются своего рода страховкой, 

что в компании все в порядке. Полезность 
страховки становится очевидной, когда что-то 
случается – угроза банкротства или судебных 
разбирательств, которые могут грозить для 
топ-менеджмента, в т.ч. субсидиарной от-
ветственностью. Аудиторские проверки позво-
ляют минимизировать эти риски». 

Обязательным условием вступления в СРО 
является безупречная деловая репутация. 

Как рассказал Игорь Буян, член Комитета 
СРО ААС по профессиональной этике и неза-
висимости аудиторов, член рабочей группы 
по реализации механизма «регуляторной 
гильотины» в отношении регулирования СРО 
аудиторов, член Экспертного совета ГД РФ 
по законодательному обеспечению ауди-
торской и контрольно-ревизионной деятель-
ности в РФ безупречная деловая репутация 
применяется полтора года. «Этот механизм 
мы стали использовать чтобы выявлять не-
добросовестных аудиторов, это касается 
как юридических, так и физических лиц. 
Если пос-тупают жалобы, то СРО проводит 
проверки аудиторских компаний по четы-
рем индикаторам – количество заключений, 
выручка, количество аудиторов, средняя 
заработная плата. Определяем целевой по-
казатель – количество заключений на од-
ного аудитора, – если он слишком велик, то 
выясняем причины и либо ограничиваемся 
выговором и фиксируем нарушения кодекса 
профессиональной этики, либо применяем 
более серьезные меры – нарушение без-
упречной деловой репутации и исключение 
из СРО».

О практике применения дисциплинарного 
кодекса рассказала Наталья Малофеева, 
член Правления СРО ААС от аудиторских орга-
низаций на финансовом рынке, председатель 
Апелляционного комитета СРО ААС, член Экс-
пертного Совета ГД РФ по законодательному 
обеспечению аудиторской и контрольно-
ревизионной деятельности в РФ. 

Подводя итоги, все участники отметили 
важность и пользу таких встреч, где широким 
профессиональным кругом можно ознако-
миться с важными изменениями в законода-
тельстве, высказать свои предложения по его 
совершенствованию.

СОБЫТИЯ
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В этом году ежегодный День промышленности Ярославской области прошел 
4 октября на площадке Ярославской государственной филармонии.
В торжественном мероприятии приняли участие представители бизнес-сообщества 
региона, органов власти, организаций поддержки промышленного сектора, научно-
образовательных и общественных организаций. Генеральным партнером Дня 
промышленности выступил Сбербанк, финансовым партнером – Газпромбанк.

С приветственным словом к промышленникам обратился 
губернатор Ярославской области Михаил Евраев.

«В этом году в регионе наблюдается хорошая динамика 
развития промышленности, – отметил он. – По итогам вось-
ми месяцев индекс промышленного производства составил 
106,9%, тогда как в целом по стране – 103%, идем с опереже-
нием. Индекс инвестиций – 111,9% и более 50 млрд рублей, 

по стране – 107,6%. Ярославская область по этому направлению 
занимает четвертое место в ЦФО. По заработной плате рост 
к прошлому году – более 10%. По состоянию на 1 августа средняя 
зарплата составила 51600 рублей, а сейчас уже больше 53 тысяч 
рублей. И, конечно, развитие региона видно не только по этим 
цифрам, но и по тому, какие проекты реализуются на ярославских 
промышленных предприятиях, по тому, как меняется ситуация в 
бюджете Ярославской области. Именно благодаря вашей работе 
во многом бюджет увеличивает свои возможности на развитие 
социальной инфраструктуры, общественных территорий и дру-
гих проектов. Мы, конечно, опираемся на федеральные проекты 
и за каждый рубль боремся, используем возможности региона и 
муниципальных образований, но ключевой драйвер развития – 
это частные инвестиции. Именно таким образом выстраивается
промышленная политика в Ярославской области».

Промышленный сектор обеспечивает более 30% валового 
регионального продукта и около 50% налоговых поступлений 
в бюджет области. В его структуре – более трех тысяч предпри-
ятий и организаций, в том числе 268 крупных и средних. В про-
мышленном производстве трудятся 111 тысяч человек.

ДЕНЬ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ – 2023
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более 30% валового регионального более 30% валового регионального 
продукта и около 50% налоговых продукта и около 50% налоговых 
поступлений в бюджет области. поступлений в бюджет области. 

В его структуре – более трех тысяч В его структуре – более трех тысяч 
предприятий и организаций, в том числе предприятий и организаций, в том числе 
268 крупных и средних. В промышленном 268 крупных и средних. В промышленном 

производстве трудятся 111 тысяч производстве трудятся 111 тысяч 
человек.человек.
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В рамках мероприятия по традиции прошла церемония награж-
дения победителей областного конкурса «Лучшие промышленные 
предприятия Ярославской области» и «Лучшие практики наставниче-
ства в Ярославской области» по итогам 2022 года. 

В Дне промышленности Ярославской области принял 
участие вице-президент ТПП РФ Дмитрий Курочкин. Он 
поприветствовал участников мероприятия от имени руко-
водства ТПП РФ и отметил роль системы торгово-промыш-
ленных палат РФ в содействии развитию отечественной 
промышленности, инвестиционного климата в регионах.

«Федеральная палата использует любую возможность 
для встреч и обсуждения с экспертами актуальной ре-
гиональной экономической повестки, развития предпри-
нимательства, деловой и инвестиционной активности 
в субъектах РФ, – уточнил он. – Мы готовы к дальнейшему 
взаимодействию с привлечением экспертного потенциала 
ТПП РФ с коллегами из органов власти Ярославской об-
ласти, предпринимательского сообщества по вопросам 
развития промышленности региона, содействия в реали-
зации приоритетных инвестиционных проектов, разработ-
ки, обсуждения и продвижения инициатив в сфере техно-
логического развития, мер государственной поддержки 
бизнеса».

В завершение торжественного мероприятия состоялся 
концерт с участием артистов Ярославской государствен-
ной филармонии.
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Производство пищевых продуктов, включая напитки, 
и табака
• ЗАО «Атрус»

Легкая промышленность
• АО «Хром»

Лесная, деревообрабатывающая промышленность 
и промышленность стройматериалов
• АО «Норский керамический завод»

Химическая и нефтехимическая промышленность
• Производственный кооператив химический 
завод «ЛУЧ»

Машиностроение и металлообработка
• ООО «Угличкабель»

Топливно-энергетический комплекс
• АО «Ярославльводоканал»

ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА 

Производство пищевых продуктов, включая напитки, 
и табака
• ООО «Кофе-цикорный комбинат «Аронап»
• АО «Угличская птицефабрика»

Легкая промышленность
• АО «Корд»
• ООО «Ярославская фабрика валяной обуви»

Лесная, деревообрабатывающая промышленность 
и промышленность стройматериалов
• АО «Термостойкие изделия и инженерные 
разработки»
• ЗАО «Железобетон»

Химическая и нефтехимическая промышленность
• Филиал АО «Кордиант» в Ярославле (ЯШЗ)
• АО «Русские краски»
• ЗАО «Научно-производственная компания 
«ЯрЛИ»
• АО «Ярославский завод резиновых технических 
изделий»

Машиностроение и металлообработка
• ООО «Завод Маркон»
• ПАО «Тутаевский моторный завод»
• АО «Ярославский завод дизельной 
аппаратуры»
• АО «Русская механика»

Топливно-энергетический комплекс
• АО «Газпром газораспределение Ярославль»

«СОЦИАЛЬНО ОТВЕТСТВЕННОЕ ПРОМЫШЛЕННОЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ»

«ЭКСПОРТЕР ГОДА 2022»

• ООО «Гулбахар Рус»
• ООО «Угличский завод полимеров»
• АО «Ярославский радиозавод»

Благодарственными письмами губернатора за значительный вклад в промышленное производство региона и реализацию 
проектов, способствующих социально-экономическому развитию области, отмечены четыре предприятия: 

• ПАО «ОДК-Сатурн» 
• АО «Ярославский технический углерод имени В.Ю. Орлова» 
• ПАО «Автодизель» 
• ПАО «Славнефть-Ярославнефтеоргсинтез»

КОНКУРС «ЛУЧШИЕ ПРАКТИКИ НАСТАВНИЧЕСТВА 
В ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ»

ЛУЧШИЕ ПРОМЫШЛЕННЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ 2022

• АО «Гаврилов-Ямский машиностроительный завод «Агат»
• ПАО «Славнефть-Ярославнефтеоргсинтез»
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ПРАКТИКА

Ответственные работодатели 
заботятся о благополучии 
сотрудников и уже давно 
программа ДМС, корпоратив-
ная сотовая связь и различные 
бонусы стали неотъемлемой 
частью социального пакета.

  Современный и дальновидный руководитель и HR-де-
партамент активно включают в HR-стратегии программы 
поддержки сотрудников, чтобы повысить их вовлечен-
ность и продуктивность. Зачастую специалисты ищут пути 
решения своих проблем в рабочее время, из-за чего эф-
фективность труда снижается. Согласно статистическим 
исследованиям, обращение к программам поддержки 
персонала позволяет сэкономить до 75% продуктивного 
рабочего времени, которое сотрудники  тратили бы на ре-
шение собственных проблем.

Не только ДМС
Работодатель может помочь в решении большинства 

вопросов, требующих консультации специалиста по юри-
дическим, налоговым, финансовым, психологическим 
проблемам и даже по формированию стратегии здорово-
го образа жизни, внедрив программу корпоративной под-
держки сотрудников «Забота», которая разработана ПСБ 
и экспертами «ПРАВОКАРД». 

Сотрудники компаний с помощью экспертов «ПРАВО-
КАРД» решают множество личных вопросов самого разно-
го характера, от юридических до психологических. Опция 
ЗОЖ поможет им укрепить здоровье, а финансовая кон-
сультация – упрочить материальное положение. Решение 
вопросов персонала - конфиденциально и без передачи 
третьим лицам, консультации доступны круглосуточно, 
без выходных и осуществляются при помощи одного он-
лайн-сервиса, быстро и легко.

Как пользоваться сервисом
Пользоваться сервисом просто. Сотрудникам предос-

тавляется индивидуальный доступ к личному кабинету 
через браузер или мобильное приложение, в котором есть 
выбор тематики обращения и запись к эксперту на удоб-
ное время. Получить консультацию можно устно, письмен-
но, по видеосвязи или в онлайн-чате.

Реклама

ные работодатели

Эффект от внедрения программы
Эффект от внедрения программы аналогичен и даже превосходит 

эффект от ДМС. 
Включая ДМС в социальный пакет, руководитель понимает, что 

здоровый сотрудник больше отдаст времени и усилий работе. Анало-
гично работает и программа от ПСБ: она эффективно решает вопро-
сы, которые «болят» и беспокоят сотрудников. При этом сам сервис 
стоит для компании в разы дешевле ДМС. 

Программа корпоративной поддержки «Забота» поможет сот-
рудникам эффективно преодолевать состояние тревоги и стресса 
и решать личные вопросы эффективно и быстро. В итоге это зна-
чительно повысит производительность труда и увеличит прибыль 
компании.

КОРПОРАТИВНАЯ ПРОГРАММА «ЗАБОТА»: 
КАК ПОВЫСИТЬ ВОВЛЕЧЕННОСТЬ И ПРОДУКТИВНОСТЬ ПЕРСОНАЛА
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Разработанные  экспертами банка ПСБ и «ПРАВОКАРД», 
программы корпоративной поддержки сотрудников 

«Забота»,  помогают работодателю:

По каждому решенному вопросу департамент качества «ПРАВО-
КАРД» собирает обратную связь. Средняя оценка предоставляемых 
сервисов составляет 9,6+ по 10-балльной шкале. Таким образом, 
сотрудники компаний получают высококлассный сервис от лидеров 
рынка.  

• повысить эффективность труда и улучшить микрокли-
мат в коллективе за счет решения личных проблем сотруд-
ников экспертами в нерабочее время;

• удержать квалифицированных сотрудников, сни-
зить затраты на наём и обучение новых, привлечь лучших 
на рынке специалистов;

• укрепить имидж социально ответственного работо-
дателя и повысить значимость бренда.
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Межотраслевая выставка «Ярмарка контактов «Бизнес Ярославии – 2023», 
организованная ТПП Ярославской области, прошла в Тутаеве 12 сентября. 
В третий раз местом ее проведения стал один из цехов Тутаевского моторного 
завода. Генеральным партнером мероприятия выступило Ярославское отде-
ление  ПАО  «Сбербанк».

ЯРМАРКА КОНТАКТОВ

«Ставшая уже традиционной Ярмарка контактов 
вызывает неизменный интерес среди предприятий 
Ярославской и соседних областей и собирает на одной 
территории более 100 предприятий-экспонентов и сот-
ни посетителей, – отметила президент ЯрТПП Наталья 
Рогоцкая. – Установление новых и укрепление уже сло-
жившихся деловых связей, демонстрация возможностей, 
которыми располагает ярославский бизнес, поиск новых 
поставщиков, исполнителей и технологических решений 
– такие задачи решает наше мероприятие». 

В открытии Ярмарки контактов принял участие ви-
це-президент Торгово-промышленной палаты России 
Максим Фатеев. «Стратегическая цель Ярмарки – 
объединить региональный бизнес для выработки конк-
ретных прикладных решений. Это имеет первостепенное 
значение не только для области, но и в целом по стране 
для создания производственных и научно-технических 
кластеров, для производства российской продукции 
в целях обеспечения национального технологического 
суверенитета, – отметил он. – Деловая программа вы-
ставки включает в себя решение именно тех вопросов, 
о которых говорит сегодня бизнес – новые технологии, 
кооперация, работа с подрастающим поколением - 
будущими кадрами для промышленности и экономики. 
И наша система торгово-промышленных палат в Российс-
кой Федерации работает в этих направлениях. В мае это-
го года на площадке Центрального выставочного центра 

Ярмарка контактов «Бизнес Ярославии – 2023» – это:

105 предприятий-участников выставки,

биржа субконтрактов, где заказчиками и поставщиками выступили 
более 25 предприятий из 12 регионов страны, 

совместное заседание Комитета ТПП РФ и ЯрТПП 
по строительству и стройиндустрии, 

круглый стол по импортозамещению, 

треки по мерам государственной поддержки бизнеса, 
новым технологиям в промышленности, 

молодежная программа и другие мероприятия. 

СОБЫТИЯ
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ЯрТПП: инструкция по применению

«Экспоцентр» мы провели I Национальный форум про-
мышленной кооперации и системного инжиниринга 
в рамках Международной выставки «Металлообработ-
ка-2023», в рамках которого ТПП Ярославской области 
организовала общероссийскую биржу субконтрактов. 
По итогам форума ТПП России представила в Прави-
тельство Российской Федерации пакет мер, необходи-
мых для развития системной промышленной коопера-
ции и опережающего технологического роста отраслей 
промышленности для комплексного развития экономи-
ки России и ЕАЭС».

Участников, гостей и посетителей Ярмарки попривет-
ствовали также статс-секретарь–заместитель генераль-
ного директора Корпорации МСП Наталья Коротченкова, 
депутат Ярославской областной Думы VIII созыва Михаил 
Боровицкий (с 26.09.2023 председатель Ярославской об-
ластной Думы), заместитель управляющего Ярославским 
отделением ПАО «Сбербанк» Ильфат Хафизов, генераль-
ный директор ПАО «Ярославский завод «Красный Маяк» 
Сергей Полищук, ректор Ярославского государственного 
технического университета Елена Степанова. 

Во время церемонии открытия президент ЯрТПП Наталья 
Рогоцкая вручила благодарственные письма партнерам 
Ярмарки контактов: 

• Центру «Мой бизнес», 
• Северному территориальному центру фирменного транс-

портного обслуживания – структурному подразделению 
Центра фирменного транспортного обслуживания – 
филиала ОАО «РЖД», 

• ИКБР «ЯРИНТЕРБАНК», 
• ООО «СИТИЛИНК», 
• ООО «НТО «ИРЭ-Полюс», 
• ПАО «МегаФон», 
• Ярославскому филиалу компании БКС Мир Инвестиций, 
• Программе «Открытое производство», 
• ООО «Т2Мобайл», 
• ООО «Хэдхантер», 
• Маркетинговому агентству Евклид, 
• ООО «ИТАЛМАС», 
• Интернет-агентству «Белая Ворона», 
• ООО «Мастеркофе.РФ», 
• фотографу Станиславу Лестову, 
• ФГБОУ ВО «Рыбинский государственный авиационный 

технический университет имени П.А. Соловьева». 
Партнеры Ярмарки подготовили выступления на актуальные 

для предпринимателей темы – внедрение искусственного интел-
лекта для роста эффективности бизнеса и оптимизации процессов, 
тенденции рынка труда, технологии привлечения и коммуникаций 
с клиентами, новые технологии в интернет-маркетинге и другие.

По традиции к мероприятию ЯрТПП подготовила официальный 
каталог участников выставки, где собрана актуальная информация 
о предприятиях в соответствии с концепцией Ярмарки «Я предла-
гаю – мне требуется», в этом году предприятия обозначили не толь-
ко производственные, но и потребности в кадрах. 
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СОБЫТИЯ

В ходе круглого стола «Импортозамещение, произ-
водственная кооперация – технологический суверени-
тет» представители ярославской промышленности обсудили 
актуальные проблемы импортозамещения и реализацию пер-
спективных проектов. Об этом в своих выступлениях рассказа-
ли главный инженер АО «Русская механика» Виктор Илюхин, 
генеральный директор АО «Ярославль-Резинотехника» Михаил 
Шабанов, генеральный директор АО «Русские краски» Валерий 
Абрамов. В свою очередь представители АНО «Агентство по тех-
нологическому развитию» и АО «Корпорация МСП» рассказали 
о новых российских технологиях и инструментах их финансиро-
вания, взаимодействии МСП и крупного бизнеса. 

В мероприятиях Ярмарки приняла участие статс-секретарь–
заместитель генерального директора Корпорации МСП Наталья 
Коротченкова. В ходе диалога Корпорации МСП и предприни-
мательского сообщества она отметила, что по данным на 6 сен-
тября, с начала года малый и средний бизнес Ярославской об-
ласти получил финансовую поддержку при помощи гарантий и 
поручительств участников Национальной гарантийной системы 
(НГС) на общую сумму более 4,5 млрд рублей, финансирование 
привлекли более 170 компаний региона.

«Для развития малые и средние предприятия могут привлечь 
необходимое дополнительное финансирование по программам 
льготного кредитования. При отсутствии или недостаточности 
залогового обеспечения можно воспользоваться гарантийной 
поддержкой участников НГС, – отметила Наталья Коротченкова. 
– Помимо этого МСП могут приобрести оборудование в льгот-
ный лизинг, принять участие в программах «выращивания», 

получить поддержку 
при помощи сервисов 
Цифровой платформы 
МСП.РФ».

Поддержка предос-
тавляется в соответствии 
с целями нацпроекта 
«Малое и среднее пред-
принимательство».

Компании из сферы 
МСП Ярославской облас-
ти с начала 2023 года 
получили финансовую 
поддержку по програм-

закупок у малых и средних предприятий.
Одним из направлений решения жи-

лищного вопроса для россиян может 
стать малоэтажное строительство. Об 
этом шла речь на совместном заседании 
Комитетов ТПП РФ и ЯрТПП по стро-
ительству и стройиндустрии. 

Его участники обсудили актуальные 
вопросы развития регионов через ма-
лоэтажное строительство, в том числе, с 
использованием потребительской коо-
перации, путем организации мобильно-
го индустриального производства домо-
комплектов из деревянных конструкций. 

Генеральный директор «Завода 
«ЛИТ» Николай Шилов рассказал ка-
кой вклад может внести предприятие 

ме стимулирования кредитования (ПСК), которая реализуется 
Корпорацией МСП совместно с Банком России, на общую сумму 
более 1,9 млрд рублей. По программе льготного инвесткреди-
тования (ПСК+1764) 11 компаний Ярославской области получи-
ли с начала года на новые инвестиционные проекты долгосроч-
ное финансирование на общую сумму более 900 млн рублей.

На встрече также обсудили вопросы расширения рынков сбы-
та, в том числе благодаря участию в программах «выращивания» 
МСП-поставщиков. Почти 1,6 тыс. малых и средних предприятий 
Ярославской области с начала года стали поставщиками крупных 
госкомпаний. Объем закупок крупнейших заказчиков вырос до 
24,44 млрд руб., показав прирост в 25% относительно анало-
гичного периода прошлого года. Напомним, Корпорация МСП и 
уполномоченные органы регионов осуществляет контроль квоты 
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в решение жилищной проблемы. «За последние 20 лет мы 
стали не только химиками, но и производителями полимер-
ных строительных материалов, поэтому сейчас заинтере-
сованы во внедрении их в серийное строительство. Чтобы 
доказать конкурентоспособность наших изделий, приняли 
решение приступить к строительству малоэтажных строений. 
Оборудовали производственные площади, возвели три экспе-
риментальных дома. Остановились на каркасных панельных 
домах, потому что уверены, жилье должно быть доступным. 
Планируем поставлять на рынок домокомплекты до 35 тысяч 
рублей за квадратный метр со всеми инженерными коммуни-

кациями и черновой отделкой, – уточнил Николай Шилов. – 
Решение заниматься непрофильным для нас производством 
пришло не случайно. Мы постоянно работаем в технических 
комитетах Росстандарта, поддерживаем связь с институтом 
строительной физики, инициировали и разработали ГОСТы 
изделий из пенополиэтилена. Надеемся, что наши здания на 
базе легких металлических стальных конструкций и наших 
утеплителей найдут свою сферу применения».

Практическими кейсами поделились на встрече представи-
тели сферы строительства из Московской и Ленинградской об-
ластей, Москвы и Вологды.

С начала года малый и средний бизнес 
Ярославской области получил финансовую 

поддержку при помощи гарантий 
и поручительств участников 

Национальной гарантийной системы (НГС) 
на общую сумму более 4,5 млрд рублей, 

финансирование привлекли 
более 170 компаний региона



18

СОБЫТИЯ

В Бирже приняли участие 8 компаний-заказчиков и 18 исполните-
лей из 12 регионов страны – Ярославской, Владимирской, Ивановской, 
Московской, Калужской, Курской, Ростовской, Челябинской, Новосибирской 
областей, Пермского края, Республики Татарстан и Луганской народной 
Республики. Состоялось более 80 переговоров между заказчиками и 
поставщиками по вопросам изготовления и поставки деталей и узлов по 
техническому заданию заказчика. 

Марат Козлов, 
менеджер по кооперации АО «ПО Муроммашзавод» 
(Владимирская область)

Завод изготавливает агрегаты для разной техники: воен-
ной, сельскохозяйственной, гражданской. График встреч у нас 
оказался очень плотным, удалось познакомиться с професси-
оналами из разных отраслей, – компаниями из Московской, 
Курской, Ивановской областей и др. регионов.  

Формат проведения Биржи субконтрактов очень нравит-
ся. B2В встречи не смогут заменить ни почта, ни телефон-
ные переговоры. Здесь завязываются личные знакомства. 
Не обязательно каждый раз предметно разбирать чертежи, 
можно просто узнать о потенциале предприятия. На нашем 
производстве сегодня одна потребность, завтра другая. Мы 
расширяем копилку потенциальных партнеров и при необхо-
димости в дальнейшем можем к ним обратиться. К примеру, 
от одного из исполнителей на этой Бирже я получил информа-
цию по охлаждающей жидкости для станков. Это не моя тема-
тика, но знаю, что коллегам она будет интересна. Благодаря 
этой площадке находим партнеров, чтобы разгрузить произ-
водственные мощности.

Марк Молчанов, 
начальник отдела внешней кооперации 
АО «Гаврилов-Ямский машиностроительный завод 
«АГАТ» (Ярославская область)

Ежегодное участие в Бирже субконтрактов позво-
ляет нашему предприятию находить новых исполни-
телей. На площадке Ярмарки контактов-2023 предла-
гали потенциальным производственным партнерам 
порядка 1,5 тысяч номенклатурных позиций различ-
ного спектра. 

Исполнители все очень разные – от сов-
сем маленьких предприятий до серьезных 
производств. Заинтересовали компании из Калужской 
и Кировской области. Переговорили с руководителем 
производства из Луганской области, их номенклатура 
близка к нашей. 

Обменялись контактами с потенциальными пар-
тнерами. Они выделили для себя некоторые пози-
ции, ждем информации по цене, чтобы определиться 
с экономической составляющей и начать готовиться 
к заключению договоров. 

Благодаря такому взаимодействию, постоянно на-
ходим партнеров, с некоторыми работаем уже много 
лет. В этот раз работой тоже остались довольны.

ОТЗЫВЫ УЧАСТНИКОВ

В ЛЮБОМ ОБЩЕНИИ ЕСТЬ ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ МОМЕНТЫ…
Эффективным инструментом решения текущих производственных 
задач для ярославского бизнеса стала Биржа субконтрактов, 
проходившая на площадке межотраслевой выставки «Ярмарка 
контактов «Бизнес Ярославии – 2023». 

ЗАКАЗЧИКИ

Заказчиками на бирже выступили: 
• АО «Русская механика», 
• Северная железная дорога, 
• Гаврилов-Ямский машиностроительный завод «Агат», 
• ООО «Завод «Дорожных машин», 
• ЗАО «НПО «Регулятор», 
• АО «ПО Муроммашзавод».
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В справочнике представлена 
достоверная информация об име-
ющемся на предприятиях области 
оборудовании с указанием его ха-
рактеристик и производственных 
возможностей, в том числе о нали-
чии уникального для нашего реги-
она оборудования. 

Сейчас в справочнике пред-
ставлены 48 предприятий области, 
из них 37 малых и 11 – крупных и 
средних.

Чтобы разместить данные 
о предприятии в Справочнике, 
необходимо обратиться в ЯрТПП и 
заполнить анкету. Заявки на размещение принимаются постоянно, справочник регу-
лярно обновляется. 

Скачать справочник можно на портале subcontractrf.ru или получить по почте, 
направив запрос на адрес info@subcontractrf.ru

Контактная информация: Комаров Дмитрий Иванович, Лавров Владимир Львович.

+7 (4852) 21-85-24
subcontr@yartpp.ru   |   lavrov@yartpp.ru. 

СОБЫТИЯ

Анна Морозова, 
технолог ООО «Монтажник» (г. Иваново)

Наше предприятие – постоянный участник Бирж субконтрактов, которые 
организует ЯрТПП. В этот раз удалось провести несколько встреч с заказчи-
ками, обсудить перспективы совместной работы по изготовлению деталей, 
и уже сейчас можно констатировать их заинтересованность в наших пред-
ложениях. К примеру, у завода «Агат» очень много позиций. Договорились, 
что приедем к ним на производство и обсудим детали. Практически по-
сле каждой биржи у нашей компании есть положительный результат. Так, 
в прошлом году с тремя компаниями по итогам встреч заключили договоры 
и работаем.

Алексей Наумов, 
директор Первомайского агрегатного завода 
(Луганская народная республика)

Я уже не первый раз в Ярославской области, но 
в Бирже субконтрактов здесь участвую впервые, хотя 
был опыт работы на подобной федеральной площад-
ке в Ростове-на-Дону. Очень удобный формат, можно 
заранее подготовиться к встречам. У нас небольшое 
предприятие, в штате 20 человек. Предлагаем обра-
ботку токарную и фрезерную на станках с ЧПУ, также 
сами занимаемся модернизацией и ремонтами стан-
ков с ЧПУ, предлагаем услуги по механобработке, 
изготавливаем шахтную гидравлику. Сейчас активно 
расширяем рынки сбыта, ищем заказчиков, выстраи-
ваем новые технологические цепочки, которые были 
утеряны в связи с военными действиями, пытаемся 
найти свое место в общероссийской кооперационной 
системе. По результатам встреч на Бирже субконтрак-
тов познакомились с заказчиками, установили пред-
варительные договоренности. В любом общении есть 
положительные моменты, если ничего не делать, ни-
чего и не выйдет.

ИСПОЛНИТЕЛИ

ПРЕЗЕНТАЦИИ,
БИЗНЕС-СЕМИНАРЫ,
ОРГАНИЗАЦИЯ 
ПЕРЕГОВОРОВ В2В 
«ПОД  КЛЮЧ»
НАШИ ПРЕИМУЩЕСТВА:

 +7 (4852) 45-80-57 
tpp@yartpp.ru

• наличие рабочих связей и 
возможностей для обеспече-
ния встреч высокого уровня;

• возможность взаимодейст-
вия с предприятиями других 
регионов через систему ТПП 
России;

• опыт в организации дело-
вых мероприятий более 
25 лет;

• четкая структура и организа-
ция всех этапов работы;

• гарантия качества предо-
ставляемых услуг.
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ЯрТПП: инструкция по применению

Участие молодежи в Ярмарке контактов стало отдельной 
частью деловой программы. Для знакомства подрастающего по-
коления с промышленностью региона были организованы экскур-
сии по стендам предприятий.  Целый ряд мероприятий подгото-
вила и провела команда программы «Открытое производство». 
Молодые люди пробовали себя в роли журналистов и операторов, 
освещая работу Ярмарки. В ходе блиц-марафона идей школьни-
ки и студенты решали конкретные бизнес-задачи предприятий, 
предлагая разные идеи для их реализации. 

Руководитель программы «Открытое производство» Наталия 
Смурова рассказала, что идея ее возникновения возникла 2,5 
года назад. «Это была наша с Еленой Иванчук частная инициати-
ва. Главная задача программы – популяризация предприятий для 
молодежи. Встречаясь со школьниками, мы уже не раз убедились, 
что они могут назвать от силы 5-6 предприятий в городе, котором 
живут, и не имеют никакого представления, какие специалисты 
нужны. В рамках программы мы сотрудничаем с предприятиями в 
нескольких направлениях. Разрабатываем вместе с детьми экскур-
сии, в том числе нестандартные под разные целевые аудитории. 
Предлагаем съемку видеороликов о работе предприятий глазами 
молодежи, которые снимает наша медиаслужба. Медиаслужбы 
уже созданы в Ярославле, Рыбинске, Переславле-Залесском, пла-
нируются и в других городах региона. Проводим региональный 
молодежный креативный конкурс «Блиц-марафон идей», в прош-
лом году он прошел при поддержке Правительства региона в 11 
городах области, более 600 учащихся и около 50 предприятий 
приняли в нем участие. Проект предполагает командную работу 
школьников, учащихся колледжей и студентов по решению биз-
нес-задач предприятий. Таким образом молодежь знакомится с 
предприятиями и вовлекается в решение конкретных кейсов, свя-

Блиц-опрос «100 вопросов взрослому» – прямой диалог мо-
лодежи и руководителей предприятий. На вопросы отвечали ви-
це-президент ТПП РФ Максим Фатеев, генеральный директор АО 
«Русские краски» Валерий Абрамов, генеральный директор ПАО 
«Ярославский завод «Красный Маяк» Сергей Полищук, генеральный 
директор ООО «Завод Маркон» Иван Гусев. Продолжился блиц уже в 
формате «100 вопросов молодежи» на основной сцене, где бизнес 
представляли руководитель ООО «ПК «Продукт Автохим» Александр 
Паутов и директор ООО «Мастеркофе.рф» Валерий Чудайкин.

Также на Ярмарке перед школьниками и студентами выступили 
молодые специалисты, которые в своих выступлениях поделились, 
почему они выбрали работу на заводе. 

МОЛОДЕЖНАЯ ПРОГРАММА

занных с поиском новых рынков сбыта, развитием корпо-
ративной культуры, продвижением продукции и многих 
других. Конкурс проходит и в этом году, сейчас мы про-
водим образовательный этап, приглашаем школьников и 
учащихся, учим их задавать вопросы, решаем небольшие 
кейсы. Второй этап – муниципальный, в нем соревнуют-
ся несколько команд в 11 городах региона – Ярославле, 
Рыбинске, Ростове, Угличе, Тутаеве, Любиме, Переславле-
Залесском, Мышкине, Данилове, Гаврилов-Яме и Поше-
хонье. Команда-победитель в каждом городе выходит в 
финал, который пройдет в Рыбинске в апреле следующе-
го года. Приглашаем предприятия области поучаствовать 
в конкурсе и подготовить для детей бизнес-задачу, где 
будет полезен креативный молодежный подход. Обеща-
ем, вы будете удивлены предложенными решениями!».
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Татьяна Долгова, 
начальник отдела маркетинга и продаж 
ООО «Техмар» (Рыбинск)

Производственная компания «Техмар» специализируется на 
выпуске мотобуксировщиков и вездеходов. Сами разрабаты-
ваем конструкторскую документацию, у нас все запатентовано 
и сертифицировано. Постоянно участвуем в выставке «Ярмарка 
контактов», чтобы презентовать свои возможности. В этом году 
приятно видеть здесь большое число компаний из разных регио-
нов, отраслей, разного уровня собственности. Для нас это очень 
привлекательно. Общаясь с участниками выставки, получаем ин-
формацию о потенциальных партнерах, технологических новин-
ках, напрямую знакомимся с производителями. К примеру, ярос-
лавские строители даже не знали, что рядом с ними, в Рыбинске, 
такая техника производится. 

По итогам работы удалось договориться о реализации нашей 
продукции. Получили много запросов как от предприятий, так 
и частных лиц. Нашли потенциальных производственных парт-
нёров и заключили предварительные устные договоренности. 
Есть кажущиеся мелочи, которые отвлекают от основного произ-
водства, но для заказчика имеют большое значение. У нас есть 
потребители, например, в Коми или Якутии, но нашу технику 
туда надо транспортировать. В этом году нам предложили нала-
дить логистические связи железнодорожным и автомобильным 
транспортом. Мы готовы рассмотреть пакеты предложений по 
поставкам комплектующих к снегоходной технике, в том числе от 
зарубежных компаний, и начнем составлять календарь встреч на 
территории ООО «Техмар» с потенциальными дилерами и поку-
пателями вездеходов и снегоходной техники.

В современных реалиях не все складывается гладко, приходится 
координировать свои действия. Рост цен на материалы и комплек-

ОТЗЫВЫ УЧАСТНИКОВ ЯРМАРКИ

тующие вынуждает производителей менять стоимость конечного 
продукта в сторону увеличения. К счастью, особых проблем с по-
ставкой запчастей не ощутили, поскольку большинство их на на-
шей технике – отечественного производства. То, что получаем от 
иностранных производителей, поступает вовремя. Иностранцы, 
в том числе китайцы, заинтересованы в сотрудничестве с российс-
кими компаниями. Они четко выполняют договорные обязательст-
ва, следят за качеством, хотят развиваться. Мы бы хотели в плане 
поставок двигателей сотрудничать с отечественными компаниями, 
но цены, которые они предлагают, намного выше китайских при 
равнозначном качестве.

Главной проблемой сегодня остается кадровая. Мы стараемся 
заинтересовывать сотрудников дополнительным заработком, пре-
доставляем возможность работать сверхурочно, но молодежь не 
хочет идти на рабочие специальности за станки, даже с хорошей 
заработной платой. Наставникам свой опыт практически некому 
передавать. А люди предпенсионного возраста не всегда обладают 
необходимой мобильностью и готовы перестраиваться. 
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Ярмарку контактов с бизнес-миссией посети-
ли предприятия из Владимирской области во главе 
с вице-президентом ТПП Владимирской области Кириллом 
Гавриловым.

Итогами встреч и переговоров поделились руководите-
ли и сотрудники владимирских предприятий.

Дмитрий Блинов, 
руководитель ООО «ОКО»

Цель поездки – новые контакты, знакомство и общение 
с потенциальными партнерами. 

Есть в базе две ярославские компании, с которыми мы 
работаем. Но мы понимаем, что для роста необходимо 
расширять список тех, кому мы полезны и кто нам интере-
сен в плане перспективного сотрудничества. 

Нам не хватило времени, чтобы успеть выполнить из-
начальную цель – найти новых партнеров и посетить все 
мероприятия деловой программы. 

Хотелось бы погрузиться на 2-3 дня в такой полезный 
формат для расширения бизнес-связей. Ведь именно бла-
годаря выставкам и встречам в очном формате и дости-
гается результат.

Артем Антипов, 
сотрудник ООО «Гарант-Плюс»

Мы пополнили портфель потенциальных партнеров бо-
лее чем достаточно. Нашли компании, которые проявили 
заинтересованность, и она обоюдная. Будем работать и, 
возможно, не только в том направлении, на котором сош-
лись интересы сегодня. 

В качестве примера – мы долго не могли найти необ-
ходимые компоненты для окраски выпускаемой нами про-
дукции. Здесь, на выставке, познакомились с коллегами, 
производящими необходимые нам краски и пигменты. 
Будем сотрудничать!.

Гаджи Аджимурзаев, 
руководитель отдела продаж компании «АМПЕР»

Посещение выставки и биржи контактов превзошло 
наши ожидания. На выставке крупные предприятия и ком-
пании представляли первые лица. А результат переговоров 
зачастую зависит именно от тех, кто непосредственно при-
нимает решения. Поэтому наша цель достигнута, будем 
далее развивать сотрудничество. 

Обычно поиском контактов (поставщиков, покупате-
лей) мы занимаемся через Интернет, от момента первого 
контакта до заявки в лучшем случае проходит 1-2 месяца. 
Здесь же контакт налажен сразу. Технологичные удален-
ные способы общения никогда не заменят очные встречи 
и переговоры. Поэтому мы всегда выбираем участие в по-
добных мероприятиях. Благодарим организаторов».

Григорий Магнитский, 
директор ООО ПК «Параллакс»

Обязательной частью Ярмарки, на мой взгляд, должно 
стать знакомство с новыми технологиями в промышлен-
ности. Сегодня мы час говорили о лазерной резке, а могли 
и целый день, нюансов много. Очень важно, чтобы Ярмарка 
имела практическую направленность и создавала возмож-
ности технологам, руководителям знакомиться с современ-
ными технологиями, и впоследствии внедрять их на произ-
водствах в Ярославской области.

И, конечно, пора широко заявлять о себе, чтобы о Ярмар-
ке знали в соседних регионах и приезжали участвовать.  
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Михаил Кузьмин, 
директор ООО «Комплексно-техническая компания», 
Рыбинск

Постоянное участие в выставке «Ярмарка контактов» 
позволяет нам оценить формат мероприятия и пред-
ставительство участников. В этом году наши ожидания 
оправдались. На стенде мы поставили кофе-машину 
и в непринужденной теплой обстановке удалось пооб-
щаться с давними заказчиками и потенциальными кли-
ентами. Некоторое время назад наша компания разра-
ботала для ОАО «РЖД» роликовое устройство. В рамках 
«Ярмарки контактов» встретились с представителями 
этой крупной компании и наметили направления для 
дальнейшей совместной работы.

Изменения последних нескольких лет не могли не 
отразиться и на нашем предприятии. С одной стороны, 
иностранные игроки уходят с рынка, объем заказов уве-
личился процентов на 20 за последний год, и это радует. 
Партнеры в регионе, в основном, заказывают услуги по 
механообработке и ремонту запчастей для станков.

С другой стороны, чтобы соответствовать требованиям 
времени, необходимо модернизировать производство, 
серьезно вкладываться в расширение парка оборудова-
ния. В этой связи бизнесу необходима помощь государст-
ва, далеко не в тех объемах, которые есть сейчас. Чтобы 
взять кредит, необходимо предоставить немалый залог, 
а что делать, если часть станков на производстве в лизин-
ге? Приходится отказываться от идеи быстрого переосна-
щения и рассчитывать только на свои силы, идти вперед 
небольшими шагами. Будем жить и развиваться дальше. 
Надеемся, что в ближайшем будущем мы сможем и даль-
ше реализовывать свои проекты, находить потенциаль-
ных партнеров и быть в гуще событий.

Алексей Тихомиров, 
генеральный директор ООО «ЯрМашХолдинг»

Наша компания производит комплектующие, мети-
зы, детали и узлы из конструкционных и нержавеющих 
сталей, цветных сплавов, пластиков по чертежам заказ-
чиков. Приятно удивила активность на Ярмарке, многие 
подходят, интересуются представленной продукцией и, 
как мы выяснили, далеко не все знают о наших возмож-
ностях. Так, представители Муроммашзавода уже при-
слали чертежи, проявили заинтересованность хозяева 
площадки – Тутаевский моторный завод и другие предп-
риятия.

Сам тоже обошел всю выставку, встретил много зна-
комых, как производственников, так и из сферы услуг. 
Всегда приятно встретить людей, которые приносят 
пользу местному бизнесу.

Благодарю Торгово-промышленную палату Ярослав-
ской области, такие мероприятия, безусловно, нужны 
бизнесу, особенно тем, кто работает в сфере металло-
обработки, где требуются хорошие исполнители, и жела-
тельно поблизости, поскольку зачастую важна скорость 
реагирования. 

С точки зрения развития мероприятия порекомендую 
проводить более широкую информационную кампанию 
и приглашать компании из других регионов. 

СОБЫТИЯ
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СОБЫТИЯ

Алексей Логинов, 
директор ООО «Логкомпани»

На выставке активная оживленная атмосфера. Здесь 
не праздно гуляющая публика, многие ищут партне-
ров, есть те, кто ищет клиентов. 

С точки зрения обращений и наших возможностей 
лидируют два направления – гальванопокрытие и ос-
воение новых изделий в рамках политики импортоза-
мещения. У нас есть гальванический участок, наблю-
даем всплеск интереса к покрытиям. 

На другом участке разрабатываем оснастку, часто 
нам привозят образцы изделий и надо освоить их изго-
товление. Речь про небольшие высокоточные изделия 
с жесткими параметрами по допускам из тонкого алю-
миния или тонкой нержавейки. То есть сложные дета-
ли с отверстиями, загнутые, которым в дальнейшем 
требуется гальванопокрытие или электрополировка. 

На Ярмарке мы очень плодотворно поработали 
и нашли новых партнеров.

Мария Прокофьева, 
директор Научно-технической фирмы «НТВ»

Каждый год наша компания неизменно участвует 
в Ярмарке контактов, организованной ЯрТПП. Это пре-
красная возможность провести переговоры с партне-
рами, рассказать о себе на межрегиональном уровне 
и встретиться с друзьями. На удивление, мы каждый 
раз находим на Ярмарке новых заказчиков.

Александр Казинец, 
директор ООО «Каз Ком» 

Наша компания с 1999 года производит новогоднюю 
мишуру. Реализуем продукцию по всей территории Рос-
сии и в странах ближнего зарубежья. Работаем только 
с оптовыми заказчиками. В Ярмарке контактов участву-
ем впервые с целью найти поставщиков оборудования, 
в частности, роторных ножей. Участием довольны, успеш-
но провели переговоры. Три компании из Ярославля и 
Рыбинска готовы изготовить для нас это оборудование. 
Познакомились и пообщались с ярославскими произво-
дителями, оказалось знаем не всех, даже поблизости. 
К примеру, в деревне Глебовское в Переславском районе 
изготавливают кованые изделия, мы сами из Переславля, 
но об этой компании впервые узнали здесь, на Ярмарке. 

Как и большинство производителей, испытываем по-
требность в молодых кадрах, сложно найти грамотных 
технических специалистов. Приглашаем на подработку, 
обучаем непосредственно на производстве.

Благодарим организаторов, полезное и нужное мероп-
риятие.
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СОБЫТИЯ

Владимир Власов, 
директор ООО «Ярпогрузчик-Сервис»

В Ярмарке контактов участвуем с самого начала 
и уже в третий раз стенд нашей компании здесь при-
сутствует. Работа на выставочной площадке позволяет 
не только презентовать потенциальным клиентам наши 
услуги. Здесь приятно напрямую пообщаться с колле-
гами, обсудить перспективные направления сотрудни-
чества, заявить о себе и своих возможностях. Из чисто 
финансовых результатов – после первых двух ярмарок 
мы продали все, что привозили на выставку.

В этом году такого числа продаж нет, но нам удалось 
пообщаться с представителями предприятий, на кото-
рых ранее не получалось выйти.  

Компания «Ярпогрузчик-Сервис» является дилером 
китайского изготовителя погрузчиков, тягачей, пере-
возчиков и складской техники. Мы также производим 
ремонт, поставляем запчасти и комплектующие на 
любую погрузочную технику. В связи с последними со-
бытиями в стране, не только не «упали» в объемах, но 
увеличили их почти в два раза. 

Японские и немецкие бренды, присутствовавшие 
на нашем рынке, уходят. На предприятиях много тех-
ники, парк погрузчиков стареет, возникают проблемы 
с поставками запчастей. В таких условиях руководство 
заводов начинает рассматривать китайские бренды, 
в том числе наш, как один из самых доступных и попу-
лярных. 

Вячеслав Коровашков, 
коммерческий директор МЭФ «Оникс»

Продуктивно поработали на Ярмарке. На-
помнили о себе ярославским производителям, 
встретились с партнерами, в частности, предста-
вителями Ярославского радиозавода – одного 
из основных потребителей нашей продукции, 
обсудили вопросы расширения сотрудничества. 
Обошли выставку, проработали снабженческие 
вопросы. Провели переговоры с компаниями, 
предлагающими услуги по лазерной резке, что 
востребовано в нашем производстве. 

Наблюдается рост заказов в контексте импор-
тозамещения, пользуются спросом керамичес-
кие печатные платы, нагревательные элементы 
на металлической подложке, керамике, гибкие 
нагреватели. Наша компания является заметным 
участником рынка по изготовлению нагревате-
лей для зеркал заднего вида автобусов. Боль-
шинство автобусов, которые ездят в Ярославле, 
используют наши нагреватели. 

В целом очень полезное мероприятие, которое 
позволяет в одном месте оперативно решить ряд 
производственных вопросов и провести перегово-
ры с большим числом потенциальных партнеров.

Попутно ознакомились с предложениями 
по корпоративным подаркам и сувенирам, все
таки скоро Новый год.
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Об этом мы побеседовали с Николаем Овченковым, 
предпринимателем, исследователем, инженером, кандидатом 
технических наук, экспертом в области безопасности с 30-летним 
опытом работы в отрасли. 

Являясь председателем Совета Торгово-промышленной пала-
ты Ярославской области, он вовлечен в жизнь регионального биз-
неса и не понаслышке знает о его потребностях. 

Компании «Электроника» под руководством Николая Овчен-
кова 2 ноября 2023 года исполняется 30 лет. С учетом того, что 
история сферы безопасности в России насчитывает около 35 лет, 
ярославцы стояли у её истоков. 

Чем полезен этот опыт «для бизнеса, для региона», читайте 
в нашем материале. 

Николай Иванович, как получилось, что у компании из 
Ярославля большинство заказчиков – в других регионах, 
а в нашем родном городе с «Электроникой» работают 
лишь несколько? 

Действительно, в Ярославле с нами работают только несколько 
передовых предприятий. 

Обеспечение безопасности – очень сложная сфера, в ко-
торой существует много стереотипов. Возможно, руководите-

ли не задумываются о том, что такое безопасность на самом 
деле. 

В действительности, это не просто набор камер и датчиков, 
которые сами по себе не обеспечат безопасность. Правильный 
подход к безопасности – это снижение рисков. Обеспечивать 
реальную безопасность – значит понимать, каковы риски для 
конкретного объекта и как их сократить до приемлемого уров-
ня. Из этого понимания будет выстраиваться алгоритм действий 
в нештатной ситуации. 

Может быть, дело ещё в цене вопроса?
И в этом тоже. Допускаю, что не все готовы вкладываться имен-

но в такую, реальную безопасность, которая обычно начинается 
не с установки оборудования, а с консалтинга. Многие априори 
считают, что это дорого. 

Безусловно, качественная система стоит недешево. Но в перс-
пективе она, напротив, поможет сэкономить – за счет того, что 
обеспечит не только безопасность объекта, но и решение других 
бизнес-задач. В том числе, управленческих и логистических.

Современные системы обеспечения безопасности намно-
го «умнее» своих предшественников. Они защищают объект 
и реально снижают риски бизнеса. 

ОБЕСПЕЧИВАТЬ БЕЗОПАСНОСТЬ, 
А НЕ ЕЁ ВИДИМОСТЬ

«Ярославцы - все красавцы». Знаете эту 
знаменитую фразу?

Наша земля, действительно, славится 
талантами, а наши земляки – скромностью. 
Например, ярославская компания 
«Электроника» – один из лидеров российского 
рынка систем безопасности, работает по всей 
России. Но она известна на федеральном 
уровне больше, чем в родном городе. 

Почему так? Казалось бы, в наше время 
тема безопасности – одна из самых острых. 
В нашем регионе – целый ряд предприятий 
общероссийского значения с большим 
количеством персонала. Безопасность 
людей и производства сейчас должна быть 
на повестке дня у каждого руководителя. 
Почему же холдинги уровня «Норникеля» или 
«Алмаз-Антея» модернизируют свои системы 
безопасности, используя опыт ярославской 
компании, а местные предприятия не часто 
обращаются к помощи экспертов?

ЮБИЛЕЙ
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системы безопасности было выполнение требований законода-
тельства. В первую очередь, это касалось объектов с повышенны-
ми требованиями к защите – аэропортов, предприятий нефтепе-
рерабатывающего комплекса. Сейчас ситуация изменилась.  

Потенциальные риски становятся реальными (для промыш-
ленных предприятий, в том числе). Поэтому потребность в «ум-
ных» системах безопасности выросла и будет продолжать расти. 
Так же, как и их стоимость. Специалистов стало меньше, а спрос 
стремительно растет. 

Сами системы тоже очень быстро эволюционируют по мере 
появления новых угроз. Отвечая на новые вызовы, системы ин-
тегрируют технологии защиты от беспилотников, отслеживания 
местонахождения людей и транспорта, электронного заказа и 
выдачи пропусков, автоматизированного контроля технического 
обслуживания и ремонта оборудования и т.д. Со временем они 
будут приобретать всё больше компетенций. Уже сейчас такие 
системы – не просто про безопасность, но и про высокотехноло-
гичное управление бизнесом.

Мы, в свою очередь, продолжим набирать обороты и работать 
на переднем крае науки и технологий. Еще лет тридцать, как ми-
нимум. 

Именно от руководителя зависит, какой будет безопасность 
его объекта: формальным набором «железа» и программного 
обеспечения или рабочим инструментом, который будет помо-
гать ему контролировать ситуацию и принимать решения. 

С чего начинается «правильная» безопасность?
С правильной постановки задачи. Начинать нужно с вопроса: 

«Каким угрозам мы должны противостоять?»
Как показывает опыт, только 20% угроз – это внешние фак-

торы. Остальные 80% – внутренние угрозы, которые могут 
причинить значительный ущерб. Все риски необходимо про-
анализировать и сфокусироваться на самых актуальных. Тог-
да техническое задание будет точно «по фигуре». Правильная 
система создается строго под потребности заказчика и опти-
мально решает его задачи.

Где за 30 лет вашей работы уже реализован такой 
подход?

На многих крупных объектах. Среди них нефтеперерабаты-
вающие заводы в Ярославле, Москве, Санкт-Петербурге, горно-
металлургические и промышленные предприятия, спортивные 
объекты, банки, международные аэропорты в различных регио-
нах России, «город будущего» Smart City под Москвой и другие.

Николай Иванович, а как ваши системы в плане эко-
номической окупаемости?

Безусловно, мы всегда учитываем этот фактор. Зачастую они 
дают экономический эффект и за счет упорядочивания бизнес-
процессов, снижения страховых платежей и стоимости владе-
ния, экономии на охране. 

На одном из нефтеперерабатывающих заводов, со слов на-
шего заказчика, система окупилась менее, чем за два года толь-
ко на страховых взносах. При этом система работает на объекте 
в течение 20 лет и практически не нуждается в модернизации. 

«Электроника» на рынке систем безопасности уже 
30 лет. Исходя из своего опыта, можете дать экспертную 
оценку, что нас ждет дальше? 

Еще несколько лет назад основной причиной для установки 

Правильный подход к безопасности –

это снижение рисков. 

Обеспечивать реальную безопасность – 

значит понимать, каковы риски 

для конкретного объекта, и как 

их сократить 

до приемлемого уровня
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На страницах журнала мы продолжаем 
рассказывать о городах и районах области. Этот 
номер посвящен Даниловскому муниципальному 
району. 
В интервью «ДВ» глава района Александр 
Смирнов рассказал о том, как развивается район 
сегодня, основных задачах, требующих решения, 
и  роли бизнеса.

млн рублей, и это лишь девятая часть всех 
доходов, а их 1,686 млрд рублей. Поэтому 
для развития привлекаем средства феде-
ральных и областных программ развития, 
участвуем в различных конкурсах, получа-
ем гранты. И активно развиваемся.

Например, по национальному проекту 
«Культура» возводится Центр культурного 
развития, который имеет большое значе-
ние для всего района, и особенное – для 
развития густонаселенного Заводского 
микрорайона города. Подрядчик настро-
ен сдать объект раньше срока. Даниловцы 
очень ждут его. 

В Марьине по федеральному проекту 
«Культурная среда» капитально отремон-
тировали Дом культуры. Не ремонтирован-
ных капитально клубов и домов культуры 
в районе почти не осталось. Недавно после 
ремонта и переоборудования мы торжест-
венно открыли Центральную модельную 
библиотеку, и это второй реализованный 
проект в нашей библиотечной системе, 
первой была детская библиотека. Обе, став 
модельными, приобрели у жителей района 
большую популярность. 

По федеральному проекту «Современ-
ная школа» национального проекта «Обра-
зование» в Спасской сельской средней шко-
ле 1 сентября открыли десятую в районе 
«Точку роста». 

Продолжается благоустройство дворо-
вых территорий по губернаторской про-
грамме «Наши дворы». Благоустроены 
все самые большие дворовые территории 
в городе. Прибыло 3 детских площадки –
в Малом Марьине, Скокове и Семлове. 

Александр Владимирович, в чем 
еще особенности Даниловского рай-
она в сравнении с другими районами 
области?

Даниловский муниципальный район на-
ходится в самой южной части Европейской 
тайги, южная граница которой в пределах 
Ярославской области проходит по линии 
Углич-Тутаев-Середа. Поэтому у нас местами 
встречаются довольно густые ельники, это 
один из признаков таежной растительно-
сти, редко, но встречаются сосновые боры. 
Сосновый бор Горушка примыкает к городу.

Не удивительно, что одним из главных 
богатств Даниловского района является лес, 
который занимает 51% территории. Лесоза-
готовка и стала основным видом предпри-
нимательской деятельности в девяностые 
– двухтысячные годы. В настоящее время 
лесозаготовительный бизнес – один из ста-
бильных наравне с некоторыми другими. 

Еще одна особенность района – отсут-
ствие природных водных источников в го-
роде. У нас нет ни речки, ни озера, только 
искусственный водоем. В районе наиболее 
значительными являются три реки: Соть, 
Лунка и Ухра, но ни одна из них не заходит 
в город. Река Кострома образует Костром-
ские разливы на границе Ярославской и 
Костромской областей, – место, где любят 
отдыхать и ловить рыбу не только данилов-
ские охотники и рыболовы, но и приезжие.

Чем живет Даниловский район? Где 
берет средства на развитие?

Наш район глубоко дотационный. Соб-
ственные доходы за 2022 год составили 175 Текст: Татьяна Белова

Даниловский район распола-
гается на северо-востоке Ярос-
лавской области на крупных 
транспортных артериях России 
– Северной железной дороге 
и трассе М-8 Москва-Холмогоры. 
Железнодорожная станция Дани-
лов имеет общегосударственное 
значение, 15 железнодорожных 
путей надежно связывают город 
Данилов с Москвой, Вологдой, 
Костромой, Санкт-Петербургом, 
Архангельском, Воркутой, Пермью, 
Нижним Тагилом, Владивостоком и 
многими другими городами. Про-
тяженность путей по территории 
Даниловского района – 75 км, име-
ется 7 железнодорожных станций. 
То же можно сказать и об автома-
гистрали, проходящей через город 
Данилов. В этом заключается пре-
имущество района в инвестицион-
ном плане перед другими малыми 
городами Ярославской области.

ДАНИЛОВСКИЙ 
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН: 
ПО ПУТИ РАЗВИТИЯ
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Большую помощь району оказывает 
наш сенатор Наталия Владимировна Коси-
хина. Так и живем: на помощь надеемся, 
получаем ее, да и сами не дремлем.

В каких направлениях развивается 
район сегодня?

Одним из ведущих направлений раз-
вития района стала газификация села. На 
начало 2023 года газифицировано, при-
мерно, 50 процентов сельских территорий. 
Сдан в эксплуатацию самый большой по 
протяженности газопровод Данилов – Спас 
– Горинское – Шаготь – 35 км. Дважды гу-
бернатор области Михаил Яковлевич Евра-
ев направлял губернаторский контроль на 
этот объект, что очень стимулирует под-
рядчиков. На днях по этому газопроводу 
придет газ в социальные объекты и жилые 
дома. Так, при пуске газопровода начнет 
снабжать теплом школу и детский дом но-
вая газовая котельная в селе Спас. Готовит-
ся к сдаче новая котельная в селе Шаготь. 
В ближайшее время завершится  стро-
ительство газопровода Дмитриевское – 
Манжаково протяженностью 14 км. 

Мы помогаем жителям воспользовать-
ся программой догазификации и надеем-
ся, что большинство этим воспользуется, 
сегодня Даниловский район – в лидерах. 
Готов проект, и в следующем году начнется 
строительство межпоселкового газопрово-
да Слобода – Макарово – Бочкино.

Все это делается для того, чтобы тра-
диционное для нас сельскохозяйственное 
производство не только не сворачивалось, 
но и развивалось, наращивало продуктив-
ность в животноводстве и кормовой от-
расли, получало больше прибыли. 

В агропромышленный комплекс Дани-

ловского района входят 8 сельскохозяйст-
венных предприятий, 7 активно работаю-
щих крестьянских фермерских хозяйств, 
перерабатывающе-сбытовой потреби-
тельский кооператив и много личных под-
собных хозяйств. Количество сельхозпред-
приятий заметно меньше, чем, скажем, 
20 лет назад, но валовый объем произ-
водства сельхозпродукции не только не 
снижен, но и превышает прежние объе-
мы. Это связано с усилением фермерского 
звена, со значительным увеличением про-
дуктивности и качества животноводческой 
продукции, а животноводство остается 
преобладающей отраслью, на долю кото-
рой приходится 91% (527 млн рублей) до-
ходов от реализации сельхозпродукции.  

В районе стабильно положительная ди-
намика валового надоя молока и продуктив-
ности коров. Сельхозпредприятиями произ-
ведено за 2022 год 18,1 тыс. тонн молока, 
что на 973 тонны выше уровня 2021 года 
(6 место в области). Надой на 1 корову со-
ставил 8707 кг молока (3 место в области). 

Такой высокий показатель, в первую оче-
редь, связан с качественной племенной 
работой предприятий, правильным вете-
ринарным обслуживанием и содержанием 
животных, формированием рациона. Наи-
больший надой получен на комплексе Кос-
тюшино – 13375 кг, в ООО «Русь» – 12717 кг, 
КФХ Пятериков – 4690 кг. 98% молока реа-
лизуется высшим и первым сортом.  

Ключевым фактором развития сель-
хозпроизводства является модернизация 
оборудования и перевооружение парка 
сельскохозяйственной техники. За 2022 
год объем инвестиций в основной капи-
тал составил 94 млн рублей. Приобретены 
высокопроизводительный кормоубороч-
ный комбайн, телескопический сельскохо-
зяйственный погрузчик, зерноуборочный 
комбайн, колесный трактор, грузовой ав-
томобиль. Покупка современной техники 
продолжается. Построен доильный зал 
с оборудованием «Елочка 2х12», с прог-
раммой управления стадом и другими 
преимуществами.

Чувствуется ли роль бизнеса в раз-
витии города и района?

Крупного бизнеса в районе нет, если не 
считать сетевых магазинов. Мы опираемся 
на своих предпринимателей в социаль-
но-экономическом развитии. Они способ-
ствуют занятости населения, насыщению 
рынка товарами и услугами, росту доходов 
бюджетов всех уровней. 

У нас сохранились и развиваются пе-

Преображенский пруд в центре города

20514 человек – численность
населения района
из них в городе – 13591, 
в селе – 6923 человек. 

556  населенных пунктов 
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рерабатывающие предприятия – АО «Да-
ниловский маслосырзавод», АО «Дани-
ловский хлебозавод», ООО «Даниловская 
птицефабрика». Со сменой собственников 
дела на этих предприятиях пошли в гору. 
Например, Даниловская птицефабрика, 
где еще два года назад работал всего один 
цех, были закрыты столовая и магазин, се-
годня наполнила птицей все имеющиеся 
цеха, производство восстановлено, и это 
потянуло за собой решение целого ряда со-
циальных вопросов, от повышения зарплат 
работающих, возвращения на фабрику 
ушедших ранее специалистов до модер-
низации производства и благоустройства. 
Отремонтирована бывшая столовая, она 
поменяла статус, стала кафе с уютным сов-
ременным банкетным залом, с красивой 
уличной зоной отдыха. Работает магазин. 
Приведено в порядок административное 
здание, благоустраивается территория. Жи-
тели с интересом и надеждой наблюдают, 
как хозяйствует новый генеральный дирек-
тор Елена Александровна Рослякова, чело-
век предприимчивый и умелый. 

Мы надеемся, что с ее приходом воспря-
нет и весь Заводской микрорайон города. 
По крайней мере заинтересованность у 
нее такая чувствуется, а мы, развивая тер-
ритории, стараемся находить точки опоры 
именно среди предпринимателей. 

Недавно в Заводском микрорайоне от-
крылся новый торговый центр, построен-
ный на средства предпринимателя Виктора 
Николаевича Афрова. Городское поселение 
Данилов построило хорошо оборудован-
ную и огражденную площадку для выгула 
и дрессировки собак. Теперь вот в самом 
центре Заводского микрорайона появился 

Центр культурного развития. Дальнейшее 
значительное благоустройство и разви-
тие этой территории неизбежно. И наши 
большие надежды не только на бюджет и 
программы развития, но и в значительной 
мере – на предпринимателей, как людей, 
заинтересованных в улучшении жизни да-
ниловцев. 

Постоянно обновляет свой ассортимент 
Даниловский маслосырзавод. Его продук-
ция уже много лет пользуется спросом: 
масло, сыры, сметана и творог, кефир. Да-
леко за пределами области потребители 
знают фирменный сыр «Даниловский». 
Сегодня покупатели охотно берут сыры с 
прованскими травами, паприкой, пажит-
ником, оливками и маслинами, другими 
добавками. Завод освоил производство мо-
роженого. А сыворотка стала основой для 
таких полезных для здоровья продуктов, 
как сывороточные напитки. Из года в год 
завод расширяет рынок сбыта продукции, 
заинтересованно работает с поставщиками 
и другими партнерами, открывает фирмен-
ные магазины в разных городах области 
и за ее пределами, в том числе в Москве, 
активно участвует в ярмарках и выставках. 
Недавно представлял свою продукцию на 
Московской ярмарке фермерской продук-
ции, организованной X5 Group.

По-прежнему пользуется повышенным 
спросом продукция Даниловского хлебоза-
вода. Ему трудно конкурировать с ярослав-
скими предприятиями по объемам, но в ка-
честве он не только не уступает, но многим 
и фору даст. И также заботится о расшире-
нии ассортимента. Продукция кондитер-
ского цеха завода востребована не только в 
Данилове. Например, уже во многих других 

городах оценили фирменный «Даниловс-
кий пряник».

Сложнее всего нашим льнозаводам. Нет 
льна. Никто не хочет его выращивать. Кол-
лективы надеются только на себя. Но даже в 
таких условиях Середской льнозавод на се-
годняшний день в числе ведущих льнозаво-
дов области. Даниловский льнозавод ищет 
пути выхода из кризиса, решил изготавли-
вать с использованием льноволокна уте-

Предприниматель В.Н. Афров  
на фоне построенного им торгового центра

Губернатор вручает 
Почетную грамоту Е.А. Росляковой

День города Данилова 19 августа

Предприниматели супруги Васильевы

2

1

2

1
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пленные панели для строительной отрасли. 
Неплохо развернулись предпринима-

тели супруги Васильевы, Вера Юрьевна 
и Юрий Николаевич. У них шаг за шагом 
образовалась в районе своя торговая сеть 
маленьких магазинчиков и предприятий 
питания, уже порядка двадцати на терри-
тории района. Более того, свои полуфабри-
каты Васильевы продают и в Ярославле.

Развивается строительный бизнес, бла-
годаря которому город существенно обнов-
ляется. В Данилове строят много. Частные 
дома, причем добротные, большие, растут, 
как грибы после дождя. Многоэтажную за-
стройку ведет наш даниловский предпри-
ниматель Виктор Николаевич Афров, на 
счету которого почти 200 квартир, многие 
из которых ушли под расселение ветхого и 
аварийного жилья. 

Строительно-ремонтными работами 
успешно занимается тоже наш даниловец 
Рустам Сергеевич Гасоян, чья заслуга – сов-
ременный офис «Работа России», благоу-
строенная Привокзальная площадь и дру-
гие объекты. 

Предприниматель Андрей Владимиро-
вич Костров не случайно стал представите-
лем губернаторского контроля в Данилове. 
Он инвестирует свои средства в городские 
бани, сделал удобной для людей и уютной 
ту, что в Заводском микрорайоне. Он чело-
век надежный. Где другие напортачат, Ан-
дрей Владимирович все поправит. Вот на 
таких людей мы и опираемся.

И факты говорят сами за себя. Малый и 
средний бизнес в районе, несмотря на пан-
демийные по коронавирусу годы, выстоял 
и дал возможность благополучно пере-
жить это трудное время работающим там 
людям. Сегодня у нас в структурах малого 
и среднего бизнеса занято порядка 2000 

работающих. С чем сравнить? 
Даже крупный железнодо-
рожный узел, имеющий фе-
деральное значение, не может 
похвастать таким количеством 
работающих. Безработица в 
районе сегодня на минималь-
ном уровне – 2,1%.

Насколько привлека-
тельна территория района 
для инвесторов?

Привлекательной тер-
риторию делаем мы сами. 
Приведу пример. Вряд ли мы 

То же произошло и с бывшим колхозом 
«50 лет Октября», который преобразил-
ся на средства инвестора. Теперь в этих 
хозяйствах возле ферм разбиты клумбы 
с цветами, к каждому объекту ведет хоро-
шая дорога, но главное – животноводст-
во там поставлено на надежную научную 
основу – от племенной работы до ухода 
за животными, их кормления и прочего. 
У людей появилась престижная высокоопла-
чиваемая работа, преобразились не только 
фермы, но и села, деревни, пришла куль-
тура производства, культура жизни. Наши 
передовые хозяйства вытянули все сельское 
хозяйство, они являются школой передового 
опыта, там проводятся не только районные, 
но и областные семинары и конкурсы.

На Санкт-Петербургском экономиче-
ском форуме в 2021 году было подписано 
Соглашение между Правительством Ярос-
лавской области и инвестором, который 
изъявил желание открыть в Даниловском 
районе на трассе М-8 предприятие по из-
готовлению одноразовой посуды из щепы. 
В настоящее время это предприятие, завод 
«Экобиотех», создало в районе неплохие 

СТРАТЕГИЯ

Губернатор вручает Почетную грамоту А.В. Кострову

добились бы хороших результатов в сель-
ском хозяйстве, если бы к нам не пришел 
такой инвестор, как Николай Викторович 
Лапин, генеральный директор ООО «Плем-
завод «Родина» и не взял наше Костюшино, 
бывший колхоз «Заветы Ленина». Сельское 
хозяйство района с начала прошлого века 
традиционно плелось в хвосте, не получало 
хороших урожаев с полей, а 3000 килог-
раммов молока от коровы было верхом до-
стижений в животноводстве. Учитывая это, 
мы приняли все меры, чтобы территория 
района стала интересной для инвесторов, 
чтобы было надежное газо-, водо- и элек-
троснабжение, чтобы улучшились дороги 
на селе. Мы сосредоточились на сохране-
нии и развитии инфраструктуры. К тому 
же в Костюшине стоял неиспользованным 
животноводческий комплекс почти на 
1000 голов скота, построенный незадолго 
до конца советской власти, мы не дали его 
растащить. Словом, было что предложить 
потенциальному инвестору. И Николай 
Викторович посчитал возможным вложить 
в это хозяйство свои деньги. Результат не 
заставил себя долго ждать. 

Привокзальная площадь 
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условия для работы. Идет подключение 
цехов к электроснабжению повышенной 
мощности, и скоро можно ждать открытия. 
Причем выпускать там, я уверен, будут не 
только посуду, но и другую продукцию. 

Еще примеры инвестирования. В 2022 
году наш местный предприниматель Евге-
ний Алексеевич Соколов построил для жите-
лей кинотеатр «Макарыч», названный так в 
честь нашего земляка, актера Алексея Мака-
ровича Смирнова. Кинотеатр стал хорошим 
местом проведения досуга горожанами. 

Гораздо сложнее найти инвестора, же-
лающего вкладывать средства в советскую 
инфраструктуру. Наш бывший завод дере-
вообрабатывающих станков, который был 
градообразующим предприятием, закрылся 
в начале двухтысячных. Остались большие 
благоустроенные, снабженные всем необ-

ходимым цеха, к ним подведена железно-
дорожная ветка. Казалось бы, эти условия 
должны привлечь бизнес. Но на деле все 
оказалось сложнее. Потенциальные инвесто-
ры приезжают, смотрят, иногда дают над-
ежду, но всякий раз пропадают без возврата. 
Видимо, смущают размеры бывших цехов. 
Администрации района и города, губерна-
тор Ярославской области Михаил Яковлевич 
Евраев – все мы работаем по привлечению 
инвестиций в заводскую инфраструктуру 
и надеемся, что это свершится. 

Как изменились город и район за 
последние 5 лет?

Изменился существенно. Наше участие 
во многих федеральных и областных про-
граммах развития приносит свои плоды. 
Федеральный проект «Формирование ком-

фортной городской среды» национального 
проекта «Жилье и городская среда» карди-
нально изменил облик города. Мы создали 
настоящий культурный кластер, который 
стал самым популярным у жителей. 

Президент России Владимир Путин 
сказал, что культурные кластеры, помимо 
воспитательной, просветительской миссии, 
дают хороший стимул комплексному раз-
витию регионов. Окружающие их общест-
венные пространства, прогулочные зоны и 
парки становятся точками притяжения для 
местных жителей и гостей. В городах при 
наличии культурных кластеров формиру-
ется современная, гармоничная среда для 
жизни. Правильность этих слов мы и почув-
ствовали у себя в Данилове.

Культурным кластером стал для нас ре-
ализованный проект «Открытая улица как 
место пульсации современной жизни го-
рода. Даниловский променад». Это дейст-
вительно объединение нескольких элемен-
тов, которое становится самостоятельной 
единицей, обладающей определёнными 
свойствами. 

Променад объединил три площади: Со-
борную, Советскую и Привокзальную. Когда 
городское поселение затевало благоустрой-
ство Советской площади, многие даниловцы 
воспринимали его как простое улучшение 
окружающей нас среды. Название «Дани-
ловский променад» еще ни о чем не гово-
рило людям. И вот теперь, когда мы прибли-
зили этот проект к завершению, даниловцы 
увидели, что он не просто улучшил жизнь, но 

Кинотеатр «Макарыч»

Памятник Даниилу Московскому

Шахматная аллея

СТРАТЕГИЯ
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наполнил ее новым качеством, сделал тер-
риторию точкой роста и притяжения. 

Что такое Даниловский променад? Это 
Соборная площадь с главными памят-
никами нашей истории и Вечным огнем, 
с Домом культуры, где сосредоточена рабо-
та по воспитанию прекрасного в человеке. 
В ДК есть виртуальный зал, где дети и взро-
слые могут приобщиться к культурной жиз-
ни всей России. Это улица Ленина – зона 
отдыха с условиями для пеших прогулок и 
размышлений, с хорошей детской площад-
кой, с чистыми фасадами зданий, с красиво 
подсвеченным Никольским храмом. Здесь 
же школа искусств, которую мы тоже при-
вели в порядок. Наша школа получила по 
национальному проекту «Культура» мно-
жество новых музыкальных инструментов, 
и можно только радоваться за детей, ко-
торые там занимаются. Здесь же, на улице 
Ленина, кинотеатр «Макарыч», о котором я 
уже говорил. Видел такую сцену: на скамье 
напротив кинотеатра, в ожидании сеанса, 
сидят трое мужчин во главе с Почетным 
гражданином района баянистом Викто-
ром Коптевым и поют советские песни. Из 
ближайших магазинов вышли покупатели 
и продавцы, чтобы послушать это трио. Та-
кое просто не могло быть раньше, а сейчас 
– пожалуйста, среда располагает.

Даниловский променад – это Советская 
площадь, где проходят главные праздники, 
где шахматная столица Ярославии обре-
ла свою аллею с фигурами исторических 
персонажей. Здесь же памятник святому 
Даниилу Московскому, небесному покро-
вителю города.

Даниловский променад по задумке 
простирается до самого железнодорожно-
го вокзала. Привокзальная площадь уже 

благоустроена, на ней расположились и 
стелы, повествующие об истории железной 
дороги. Железнодорожную тематику под-
хватила наша детская модельная библио-
тека. Центральная модельная библиотека 
выбрала главной в преобразованиях тему 
здорового образа жизни. Библиотека стала 
одним из самых любимых мест для молоде-
жи и ветеранов.

Так мы создали гармоничную среду 
для жизни даниловцев, свой культурный 
кластер, и работа продолжается. В пеше-
ходной зоне устанавливаются спроектиро-
ванные в одном стиле заборы, что сделает 
самую длинную в области пешеходную 
зону еще более красивой. Сейчас идет ре-
монт соединяющих городские площади до-
рог и тротуаров. Очень надеюсь, что кто-то 
из предпринимателей организует на улице 
Ленина уличное кафе.

Изменения произошли не только в горо-
де, но и на селе. В Середе, например, бла-
гоустроен Александровский парк, который 
также стал местом притяжения для серед-
чан, и не только для них. Недавно именно 
там прошел первый межрайонный поэти-
ческий фестиваль «Сказочный даниловский 
край». Деревни и села благоустраиваются, 
приводятся в порядок парки, оборудуются 
детские и спортивные площадки, стадио-
ны. Укрепляется материальная база соци-
альных объектов, образования и здравоох-
ранения. 

В ремонте дорог тоже есть положи-
тельные изменения?

Настроение людей во многом зависит 
от того, насколько комфортно чувствует 
себя человек там, где живет. Что в этом 
плане удается улучшить? Если считать 
ремонт дорог самой больной проблемой 
района, а это так, то губернаторская под-
держка в 2023 году составила 150 млн 
рублей,  этот год стал прорывным, за что 
я очень благодарен Михаилу Яковлеви-
чу. Он несколько раз приезжал в Дани-
лов, своими глазами увидел нашу самую 
больную проблему и помог. Ремонт дорог 
начался в таких объемах, о которых мы 
и мечтать боялись. Только в городе будет 
отремонтировано 10 км дорог, и большая 
часть работ уже выполнена. Ремонтируем 
участками и преимущественно картами, 
от ямочного ремонта ушли. Работы ведет 
филиал АО «Ярдормост», проверенный 
и надежный подрядчик. 

Появилась возможность вести капиталь-
ный ремонт дорог. Именно так будут отре-

Центральная модельная библиотека

Даниловский променад

СТРАТЕГИЯ
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монтированы 6 участков на самых важных 
для движения улицах, и работы там тоже 
идут полным ходом, часть программы вы-
полнена. Все выбранные нами для ремонта 
участки улиц одобрены губернаторским 
контролем.

На средства губернаторской помощи 
в порядок будет приведено 20 городских 
улиц. Одну отремонтируем по программе 
«Развитие дорожного хозяйства и тран-
спорта на территории Даниловского района 
на 2022-2024 годы» в объеме дорожной 
субсидии, которая составляет 28 млн руб-
лей. И еще на 22 млн выполним работы 
по обустройству подъездов к отдаленным 
населенным пунктам в гравийном исполне-
нии. Делаем улицы в некоторых деревнях. 

Одной из серьезнейших проблем 
района всегда было здравоохране-
ние, его слабая материальная база, 
хронический недостаток кадров. Как 
теперь?

В последние годы позитивные измене-
ния произошли и здесь. Получили лицен-
зию и запущены в работу фельдшерско-
акушерские пункты в Макарове и Шаготи. 
Проведены ремонты зданий ФАПов в Ми-
шутине и Телицыне. В рамках опережающе-
го авансирования проведён ремонт ФАПа 
в селе Хабарово. По программе модерни-
зации первичного звена здравоохранения 
за 2022-2023 годы выполнен капитальный 
ремонт кровли, заменены оконные блоки, 
сделан косметический ремонт коридоров и 
кабинетов в поликлинике. Также закуплено 
современное, более надежное оборудова-
ние. В конце этого года будет установлен 
рентгеновской аппарат, в следующем году 
– новый маммограф. Наша больница полу-
чила новую машину скорой помощи.

Постепенно снижается острота кадро-
вой проблемы на селе, одной из главных 
причин которой является отсутствие жилья. 
Получателями именной целевой социаль-

ной выплаты на жилье в размере 2 млн 
рублей признаны 5 человек, еще четверых 
планируем оформить до конца года. И хотя 
реально приобрели жилье пока только три 
специалиста и готовится сделать это четвер-
тый, все-таки лед тронулся. 

При участии администрации района 
Ярославский медицинский колледж орга-
низовал на базе Даниловской ЦРБ обучение 
медицинских сестёр. По окончании учеб-
ного процесса выпускники получат диплом 
по специальности «Сестринское дело» госу-
дарственного образца, а также приоритет 
при устройстве на работу в Даниловской 
ЦРБ. 

Александр Владимирович, будь 
у Вас в бюджете в 10 раз больше 
средств, чем сейчас, как бы Вы ими 
распорядились?

Нашли бы применение любому количе-
ству средств! Наши спортсмены, например, 
мечтают о ФОКе, о современном спортив-
ном комплексе в Данилове. Почему нет? 
Спортсменов у нас немало – и силовики, и 
волейболисты, и теннисисты. Есть четыре 
хоккейные команды. А освобождать от снега 

открытый хоккейный корт очень сложно, да 
и тренироваться летом где-то надо. 

Нашли бы применение деньгам для со-
здания инфраструктуры дополнительного 
образования. Сегодня у нас спортшкола и 
школа искусств теснятся в одном здании, 
решая трудно совместимые задачи. Очень 
хочется вывести их материальную базу на 
современный уровень. Тут бы и ФОК по-
мог. Решив проблему площадей, мы смогли 
бы создать для школы искусств те условия, 
которые отвечают стоящим перед ней за-
дачам, наполнили бы ее современным обо-
рудованием. 

В городе дети до сих пор учатся в две 
смены, а у нас есть проект на строительство 
второго здания школы №12, что помогло бы 
снять эту проблему, тем более что президент 
ставит такую задачу – ликвидацию второй 
смены в школьном звене образования.

Многое можно сделать в городе. Сейчас 
все оценили губернаторскую идею «Чистое 
небо», а у нас весь Данилов в столбах и про-
водах, связанных с этим проблемах аварий-
ности электроснабжения.

Хочется продолжить благоустройство го-
рода: привести в порядок и сделать привле-
кательными, уютными Заводской, Южный и 
Северный микрорайоны, рынок. А в дороги 
надо сколько еще вложить, чтобы все отре-
монтировать. 

Михаил Яковлевич Евраев, выступая пе-
ред жителями в день города Данилова, ска-
зал: «Так, как сейчас выглядит улица Лени-
на, должен выглядеть весь район, и мы это 
сделаем!» Я разделяю его оптимизм. Жизнь 
улучшается. А мечтать и надо о высоком. 

Хочется многого. Перефразируя извест-
ную поговорку, скажу так: была бы денег 
кадка – будет и догадка.

Открытый в детском парке г. Данилова памп-трек
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По легенде основателем города Дани-
лова считается святой благоверный князь 
Даниил Московский. Предание говорит, что 
на холме, где расположен Данилов, на реч-
ке Пеленде, было поселение племени меря 
и называлось Пелендово. Князь Даниил, 
совершая поездки в монастыри северного 
края, остановился для отдыха и кормления 
лошадей на берегах реки Пеленда. Местеч-
ко и его окрестности понравились князю, он 
повелел оборудовать конный завод и пост-
роить палаты.

Голландский художник Корнелий Бруни, 
ехавший из Архангельска в Москву в январе 
1702 года, описывает Даниловскую слобо-
ду как прекрасное и большое местечко, 
где ведется торговля и находится большой 
конный завод, принадлежащий царю, в ко-
тором числится более двух тысяч лошадей.

По указу Екатерины II от 3 августа 1777 
года село Даниловское было переимено-
вано в уездный город Данилов, утвержден 
герб города. Из его описания следовало, 

ИСТОРИЯ ДАНИЛОВА

что «щит разрезан вкось пополам, выхо-
дящий из поля шахматного в серебряное 
с зеленым поле медведь, доказывая, что 
город сей принадлежит к Ярославскому 
наместничеству». Почему шахматное поле 
было выбрано для даниловского герба до-
подлинно неизвестно, однако во время од-
ной из своих поездок из Москвы в Вологду и 
Архангельск Петр I остановился в государе-
вом селе Даниловском. Царь зашел в дере-
вянную церковь, обнаружил ее в убогом и 
неубранном виде и сделал разнос местно-
му духовенству. В скором времени был за-
ложен новый каменный собор Смоленской 
иконы Божьей Матери. В письме данилов-
цы известили о строительстве храма и в ка-
честве подарка отправили ему серебряные 
шахматы, сделанные местными мастера-
ми. Так и появилась версия о происхож-
дении шахматного поля на даниловском 
гербе.

На начало XX века в городе прожива-
ло 4770 человек. По занятости городского 

населения на первое место следует поста-
вить торговлю. Город имел свои небольшие 
промышленные предприятия: кожевенный 
завод, изготавливающий прекрасную юфть, 
крашенниные заводы, где красили домот-
канное полотно, салотопенные и свечные 
заводы. Значительная часть населения за-
нималась огородничеством, и до сих пор 
местные жители выращивают не только для 
себя, но и для продажи даниловский лук. 
В XIX и в начале XX века в Данилове работа-
ли самоварные заводы Пушковых, Шубина 
и Фомина.

В 1872 году сдана в эксплуатацию же-
лезнодорожная линия Ярославль-Вологда. 
В настоящее время Данилов – узловая же-
лезнодорожная станция.

В ноябре 1941 года в город был эваку-
ирован мотороремонтный завод из города 
Торжок Калининской области. Впоследст-
вии завод стал известным на весь Советский 
Союз и социалистические страны Даниловс-
ким заводом обрабатывающих станков.

Первые сведения о существовании поселения на территории современного города 
Данилова относятся к 1457 году, упоминаются «Даниловские пустоши на реке Соти» 
в Жалованной грамоте московского великого князя Василия II митрополиту Ионе.

Герб Данилова 
1778 г
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Соглашение о реализации проекта было 
подписано в июне 2021 года между Корпо-
рацией развития Ярославской области и 
компанией «ЭкоБиоТех» на Петербургском 
международном экономическом форуме. 

Производственная площадка выгод-
но расположена с точки зрения сырьевой 
базы. Деревообработка включена в пере-
чень приоритетных направлений социаль-
но-экономического развития Даниловского 
муниципального района. А также имеет 
удобное географическое положение вбли-
зи транспортных ж/д и автомагистралей.

Ассортимент продукции включает сто-
ловые приборы (вилки, ложки и ножи, в т.ч. 
в виде наборов) и размешиватели для на-
питков. Мощность производства составит 
800 млн изделий в год. Будет организовано 
более 50 новых рабочих мест.

Области применения одноразовой де-
ревянной посуды разнообразны – желез-
ная дорога, авиасообщение, отели, кафе, 
производители фастфуда, АЗС, вендинг, 
кейтеринг.

Одноразовая деревянная посуда на 
100% биоразлагаема и может быть ком-
постирована в любой среде, изготавлива-
ется без добавления любых химических 
веществ. Продукция имеет более низ-

ЭКОЛОГИЧНОЕ ПРОИЗВОДСТВО 
ОДНОРАЗОВОЙ ДЕРЕВЯННОЙ ПОСУДЫ

С 2021 года на территории Даниловского муниципального 
района поблизости д. Слобода компания «ЭкоБиоТех» ведет 
строительство завода по производству экологически чистой 
одноразовой деревянной посуды на основе современных 
технологий использования шпона мягко-лиственных пород 
дерева. В настоящее время идет подключение предприятия к 
энергосетям и наладка оборудования. Открытие запланировано 
на конец 2023 года.

кую теплопроводимость и более высокую 
прочность по сравнению с пластиком, что 
позволяет комфортно использовать дере-
вянную посуду при низких или высоких тем-
пературах.

«Миссия предприятия – снижение уров-
ня загрязнения окружающей среды, в том 
числе трудноразлагаемым пластиком, – 
отметил генеральный директор компании 
Павел Павлов. – Следование «зеленым» 
трендам создает возможность для наших 
потребителей внести свой вклад в сохране-

ние планеты, продемонстрировать заботу 
о своих клиентах и двигаться в направлении 
целей устойчивого развития».

Технология производства состоит из 
нескольких этапов – подготовка древеси-
ны, лущение, вырубка заготовки, сушка, 
шлифовка, формовка, упаковка готового 
изделия. 

Производство полного цикла безотход-
ное и также экологичное – получаемое 
в процессе вторсырье будет использоваться 
на собственные нужды завода (обеспече-
ние теплоэнергией).

Продукцию предприятия можно рас-
сматривать как альтернативу пластиковой 
посуде, в перспективе способную ее полно-
стью заместить. 

Мировые тенденции по запрету пласти-
ковой одноразовой посуды формируют по-
тенциальный рост спроса на одноразовую 
посуду из шпона в странах Европы и Юго-
Восточной Азии. Совместно с Центром экс-
порта Ярославской области сейчас ведется 
работа по поиску партнеров и продвиже-
нию компании на зарубежных рынках.

Высокий уровень спроса позволяет гово-
рить об увеличении мощностей предприя-
тия в долгосрочном периоде и масштабиро-
вания в других регионах РФ.

Миссия предприятия – 
снижение уровня загрязнения 
окружающей среды, в том 
числе трудноразлагаемым 

пластиком

Павел Павлов 
генеральный директор компании 

«ЭкоБиоТех»
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«Поначалу кроме картофеля мы выращивали капусту, но вы-
нуждены были отказаться, в том числе из-за нехватки рабочей 
силы, которой на селе становится, к сожалению, все меньше и 
меньше», – говорит Леонид Задунайский. – Сосредоточили все 
силы на картофеле. Цены на реализацию и без того были невы-
сокие, а в последние полтора года в связи с введением санкций 
со сбытом стало очень сложно. Раньше только успевали копать, 
а картофель уже забирали перекупщики. Этой весной 700 тонн 
картофеля из хранилищ пришлось утилизировать».

Связывают это сельхозпроизводители с сокращением экспорта 
в страны ближнего зарубежья, увеличением импорта белорусской 
картошки, себестоимость которой ниже. Да и в южных регионах на-
шей страны теперь снимают по два урожая картофеля в год. 

В этом году у картофелеводов хороший урожай. В отличие 
от индивидуальных хозяйств, где ранняя фитофтора частично 
повредила посевы. 

«Для нас сейчас даже не стоит вопрос цены, главное – про-
дать, – говорит Леонид Задунайский. – Используем разные ка-
налы сбыта – есть небольшое количество прямых договоров 
с заказчиками. Торгуем в розницу на местных рынках в Данилове 
и Ярославле, благо торговые места сельхозпроизводителям влас-
ти предоставляют бесплатно. Разместили объявления о продаже 
на электронных площадках, таких как Авито, но по цене 7 рублей 
за килограмм, что ниже себестоимости. Цена картофеля там ко-
леблется от 5 до 15 рублей».

Чтобы сельхозпроизводителям было выгодно заниматься кар-
тофелеводством, стоимость картофеля должна быть в пределах 
20 рублей. Еще 2-3 года назад картофель продавался дороже, 
чем сейчас. Такая ситуация приводит к тому, что многие произ-
водители стали сокращать посевные площади или вовсе отказы-
ваться от выращивания картофеля.

Техника, запчасти, горючее, электроэнергия дорожают, а 
прибыли нет. Есть проблемы и с состоянием дорог, что препят-

ДАНИЛОВСКОЕ «ПРИМОРЬЕ»
В Даниловском районе более 20 лет существует 
СПК «Приморье», основанное местным жителем Леонидом 
Константиновичем Задунайским в 2002 году. Здесь выра-
щивают картофель, посевные площади в настоящее время 
занимают более 50 га.

ствует  сбыту нашей продукции. «Семь километров дороги от 
Середы до Бухалово, где находятся склады, до такой степе-
ни в плохом состоянии, что даже фуры не могут проехать, 
разворачиваются в обратную сторону», – говорит Леонид 
Константинович.

В этих условиях приходится искать другие направления для 
развития. В «Приморье», например, задумали построить ту-
ристический комплекс и в этом году выиграли грант по направле-
нию «Агротуризм» на 10 млн рублей.

«Шли к этому два года, – рассказал предприниматель. – У нас 
здесь рыбацкий угол, на реке Касть, как только встанет лед, со-
бираются любители зимней рыбалки. До Костромского моря ру-
кой подать, всего 5 км. Планируем построить несколько домиков 
с атмосферой сельского быта и приглашать туристов на рыбалку, 
за грибами, места здесь красивые, отдыхать одно удовольствие. 
Заодно и с нашим хозяйством познакомим».

Есть у хозяина «Приморья» дело для души – свой виноград-
ник, где растут 26 сортов винограда. 

«Начиналось все случайно, будучи у друзей в гостях, отломил 
веточку виноградной лозы и посадил у себя в теплице, через 3 года 
мы сняли первый урожай, – рассказывает Леонид Задунайский. – 
Постепенно приобрел еще сорта. В теплице виноград растет хоро-
шо и долго плодоносит. С начала июля всей семьей уже едим ви-
ноград и так до самых морозов. И сок ставим, и вино, и варенье». 
Готовы в «Приморье» южной ягодой удивлять и туристов. Если 
все пойдет по плану, то через год-два «Приморские домики» 
будут открыты для любителей сельского отдыха. 

О других планах раньше времени Леонид Задунайский рас-
сказывать не стал. 

Пока есть в глубинке такие неравнодушные люди, готовые 
вкладывать душу, силы, средства в развитие села, хочется верить 
что у него есть будущее.

Те
кс
т:

 Е
ка
те
ри

на
 П
ащ

ен
ко



38

ТЕНДЕНЦИИ

В свое время Россия считалась одним из 
мировых лидеров по производству льна, а 
Ярославская область входила в число реги-
онов, где эта культура была в приоритете. 
Со временем все изменилось, и сегодня в 
нашей области льноперерабатывающих 
предприятий можно пересчитать по паль-
цам. Одно из них – Середской льнозавод, 
который работает в Даниловском районе 
с 1954 года и занимается выращиванием и 
первичной переработкой льна. В свое время 
это было ведущее районное предприятие, 
но сегодня ситуация несколько иная. 

По словам генерального директора 
завода Дениса Маркова, Середской 
льнозавод – типичное производство по 
переработке льна, где установлена линия, 
рассчитанная на выпуск тысячи тонн во-
локна в год. В советские годы аграрии вы-
ращивали лен и сдавали его на льнозавод. 
Благодаря плановой экономике, посевные 
площади были четко определены под 
нужный объем тресты – сырья, которое 
получается из льна-долгунца. Именно из 

тресты на заводе делают льняное волокно.
 Реформы 1990-х годов не лучшим обра-

зом сказались на аграрном секторе. Возде-
лывать лен селянам стало неинтересно, и 
заводу пришлось переориентироваться, и 
выращивать лен самостоятельно, но, дело 
это совсем непростое.

«Лен сложная культура у нее есть осо-
бенности, а его разведение – трудоемкий и 
довольно затратный процесс, – говорит Де-
нис Васильевич, – Для посева и уборки этой 
культуры необходима специальная сель-
скохозяйственная техника, а на посев, уход  
и уборку одного гектара затрачивается в 
среднем до 40 тысяч рублей. Но не только 
в этом проблема. Мы – производственники, 
и наша задача перерабатывать сырье, а его 
выращиванием должны заниматься специ-
алисты-аграрии. На сегодня у нас нет в соб-
ственности угодий, нам приходится брать 
землю в аренду. Посеяв лен в один год, на 
следующий мы должны менять почву и воз-
вратиться обратно только через лет пять. 
За это время поле зарастает сорняками, и 

Но несмотря на это, середской льноза-
вод работает и выпускает льняное волок-
но, которое сегодня очень востребовано 
российскими потребителями. 

«Если мы сажаем 500 га, убираем 600 
до 1000 тонн тресты. Сейчас цена стала 
выше, есть стимул работать.  В этом году 
снизили посадки, но, если погода не под-
ведет, и все сложится удачно, не исклю-
чено, что посевы будем увеличивать. К 
сожалению, в нашем производстве нет 
стабильности, рентабельность сильно 
меняется от года к году. Если что-то за-
рабатываем, можем выделить средства 
на ремонт оборудования, но случаются 
и провальные годы. Бизнес в такой ситу-
ации сложно прогнозировать. Пока о мо-
дернизации даже не мечтаем, хотя парк 
оборудования уже сильно изношен. Мож-
но набрать техники, но может случиться 
так, что платить будет нечем. Перспектива 
туманна, но пока работаем»,– делится Де-
нис Марков.

Конечно, совсем без поддержки оте-
чественные льнопереработчики не оста-
ются. Выращивание льна-долгунца уже 
несколько лет финансируется из госу-
дарственной казны. Российские аграрии 
могут получить погектарную субсидию на 
выращивание льна-долгунца, чтобы ча-
стично возместить расходы, потраченных 
на обработку каждого гектара и другие 
меры поддержки. Есть помощь льново-
дам и из областного бюджета, но, чтобы 
кардинально переломить ситуацию, не-
обходимы более действенные меры.

«Самый лучший урожай – когда сеем 
лен после зерновых либо бобовых куль-
тур, есть вероятность получения более 
высокого урожая. Для этого нужно сотруд-
ничать с аграриями. Но пока они в нас 
не заинтересованы. Хотелось бы рассчи-
тывать на инвестиции, но они возможны 
при наличии земли в собственности или 
долгосрочной аренде, – делится директор 
льнозавода. – Поэтому пока все делаем 
своими силами, в наших интересах полу-
чать хорошее сырье и работать дальше».

мы вынуждены не только сеять, но 
сначала приводить почву в порядок. 
Чтобы этого не происходило, нужен 
должный севооборот, который мы, 
переработчики льна, организовать 
не в состоянии. Но, исходя из сегод-
няшних реалий, чтобы развиваться, 
нам необходимо выращивать эту 
культуру, поскольку в нашем регионе 
нет сельхозпредприятий, специали-
зирующихся на ней. Самая большая 
проблема в сырье, которое должно 
произрастать на нашей территории. 
На импорт рассчитывать бессмыслен-
но. Перевозка тресты экономически 
нецелесообразна для производите-
лей. В процентном соотношении по-
лучается в среднем 25-30% волокна 
с общей массы сырья. Если запускаем 
тонну тресты, на выходе должно по-
лучиться 250-300 кг волокна. Везти 
ее за тридевять земель не выгодно, а 
значит надо возделывать на месте – 
получается замкнутый круг».
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«Чтобы хлеб получился вкусным, его нужно выпекать с ду-
шой», – в этом уверен генеральный директор Даниловского 
хлебозавода Александр Никифоров.

Предприятие существует на Даниловской земле с 1977 года. 
В свое время даниловский хлеб был брендом, его знали по всей 
области, за ним выстраивались очереди в магазинах и хлебных 
ларьках, а туристы, приезжающие в город, наряду с сувенирной 
продукцией и знаменитыми даниловскими пряниками, всегда 
покупали душистую и вкусную даниловскую выпечку и пирожные.

По мнению Александра Сергеевича, секрет в том, что пекари 
завода вкладывают свою душу в изготовление вкусного хлеба и 
кондитерских изделий. В наше время на многих хлебопекарных 
производствах все процессы автоматизированы, а даниловцы, 
как и десятилетия назад, сохраняют на некоторых операциях руч-
ной труд. Специалисты завода отслеживают и контролируют на 
своих местах качество – от замеса до выхода готовой продукции, 
и хлеб получается вкусный со своей душой. Также на Даниловс-
ком хлебозаводе минимизируют использование всевозможных 
добавок в тесте.

«Мы стараемся сохранить хлеб натуральным. Если в ГОСТе ука-
зано, что хлеб печется из муки, дрожжей, соли, сахарного песка, 
у нас так и есть, – объясняет директор, – всевозможные добавки, 
улучшители вкуса, конечно, увеличивают срок сохранности про-
дукта, внешне он пышный, красивый, но мы стремимся к тому, 
чтобы наша продукция была, в первую очередь, вкусная, добрая, 
домашняя». 

Почти за 50-летнюю историю Даниловский хлебозавод пере-
живал взлеты и падения, успехи и потери. Прошлый год стал для 
производства переломным. Сюда вошли новые собственники, 
которые всерьез взялись за его восстановление. Заключили конт-
ракты с госучреждениями и организациями социального питания 
и вышли на валовый объем продукции – от 6 тонн хлебобулочных 
изделий. На хлебозаводе выпекают по ГОСТу ржано-пшеничный 
хлеб, пшеничный хлеб, подовые хлеба, а также всевозможные 
слойки, булочки, пирожки, пирожные. На кондитерские изделия 
даниловцев спрос очень большой, и производство не успевает за 
ним. Проблема, как и у многих предприятий – нехватка профес-
сиональных кадров. Труд пекарей непростой, часто приходится 
работать в ночные смены, чтобы поставлять на прилавки утром 

свежий, теплый хлеб. Молодежь неохотно на это идет, поэтому 
сегодня средний возраст на хлебозаводе – 30+. Местное руковод-
ство старается привлечь людей – увеличили зарплаты вдвое, гото-
вы сотрудничать с Даниловским политехническим колледжем, где 
обучают мастеров-пекарей-технологов. Но проблема в том, что 
набор на эту специальность очень низкий, не интересно ребятам 
постигать эту непростую, но в тоже время важную специальность.

 Но несмотря на это, руководство Даниловского хлебозавода 
с уверенностью смотрит в будущее. Здесь готовы обучать ново-
бранцев-пекарей прямо на местах, и основные ресурсы плани-
руют бросить на восстановление и модернизацию производства. 

По словам директора, коммерческий отдел на хлебозаводе, 
где трудятся молодые энергичные ребята, активно ищет новые 
рынки сбыта даниловской продукции, в планах – реализовывать 
кондитерскую продукцию в соседних регионах – Москве, Кост-
роме, Иваново, Вологде.  В перспективе – выйти на объем свыше 
12 тонн в день по хлебобулочным изделиям и 2 тонны – по кон-
дитерскому цеху.

В обозримом будущем на Даниловском хлебозаводе готовятся 
к полной модернизации, замене устаревающего оборудования 
и расширению ассортимента. Планируется к открытию цех вос-
точной выпечки, рассматриваются возможности расширения ас-
сортимента кондитерских изделий, пирожных и печенья.

 «Восстановлением производства пока занимаем-
ся своими силами, – говорит Александр Никифоров,– и 
не видим целесообразности в кредитах. Но когда начнет-
ся глобальное расширение и модерниза-
ция, вложения будут большими, и не 
исключено, что будем обращать-
ся к государственным структурам 
поддержки бизнеса».поддержки бизнеса».
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ТОП-7 ИНТЕРЕСНЫХ МЕСТ  
ДАНИЛОВСКОГО РАЙОНА 

С лета 2023 года город Данилов был 
объявлен шахматной столицей Ярославии, 
поэтому стоит побывать в самом центре го-
рода, на Советской площади. Площадь эта 
известна еще на картах XVIII века. Раньше 
здесь шла бойкая торговля, поэтому ее на-
зывали Торговой. В 1873 году взамен обвет-
шавших деревянных торговых рядов были 
построены каменные, которые сохранились 
и по сей день. 

го, а также появилась аллея с шахматны-
ми скульптурами, получившая название 
«Даниловские шахматы».

7 фигур размером от 220 до 250 см 
представляют собой городские типы 
XIX века. По свидетельству автора проекта, 
художника Владимира Середы, «в них не 
стоит искать глубоких смыслов, напротив, 
я старался сделать их подчёркнуто забав-
ными, ироничными и гротескными». Каж-
дый из персонажей «шахматной доски» 
имеет различное положение в обществе и 
профессиональный статус, но при этом все 
вместе они отсылают нас к атмосфере в 
провинции времён Николаевской России и, 
отчасти, к пореформенному периоду оте-
чественной истории. 

Стоит отметить, что Советскую площадь 
украшает еще один любопытный персо-
наж, известный в Данилове, и воплощенный 
в памятнике. Это Трезор, бездомный пес, 
с которым занимались кинологи. Благодаря 
своему усердию и старанию пес отправился 
служить на границу. Памятник представляет 
собой собаку, которая сидит на чемодане-
копилке, куда можно внести свой вклад в 
помощь бездомным животным.

СОВЕТСКАЯ ПЛОЩАДЬ 
                 И ДАНИЛОВСКИЙ ПРОМЕНАД

СТРАТЕГИЯ

На краю площади, на перекрестке улиц 
Ленина и Карла Маркса находится восста-
новленный храм святителя Николая Чудот-
ворца, построенный в 1893 году. В начале 
XX века к нему была пристроена каменная 
колокольня. Около 1930 года храм закры-
ли. В 1994 году церковь была возвращена 
верующим, долгое время в ней проходили 
реставрационные работы.

Советская площадь сильно изменилась 
после реконструкции в 2020 году. В цен-
тральном сквере установили памятник 
небесному покровителю города святому 
благоверному князю Даниилу Московско-
му, младшему сыну Александра Невско-

«Даниловский променад» по ул. Ленина 
– это широкая пешеходная зона, соединя-
ющая Советскую площадь с Соборной.  Это 
уже вторая часть проекта, которая была 
реализована в 2022-2023 годах. Сейчас это 
самая современная часть города, имеющая 
несколько привлекательных арт-объектов.

В вечернее время Даниловский проме-
над красиво освещается, Никольский храм 
и Дом культуры оформлены подсветкой. 

Если идти от Соборной площади к Совет-
ской можно познакомиться с постоянной 
экспозицией велосипедов, демонстрирую-
щей их эволюцию. 

yarreg.ru
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Летний сад – уютный уголок и любимое место отдыха горожан 
и гостей города. Он примыкает к историко-краеведческому музею 
имени П.К. Шарапова. 

В конце XIX века сад принадлежал петербургскому купцу А.А. 
Акимову. В нем росли серебристый тополь, липы, вишни, яблони, 
ягодные кустарники, сирень и много цветов, особенно пионов. В 
саду была красивая беседка. Рядом ставили стол, на него – само-
вар, и семья пила чай в прохладе летнего вечера. 

После Октябрьской революции парк был национализирован, 
передан даниловской добровольной пожарной дружине, которая 
использовала Летний сад для проведения культурного досуга, на 
его территории проложили дорожки, разбили клумбы, построили 
танцевальную площадку, открыли буфет. 

В 1924 году сад был передан железнодорожному клубу имени 
В.И. Ленина. Под открытым небом показывали немые кинокар-
тины под сопровождение на пианино и на скрипке, работал чи-
тальный зал, различные аттракционы, городошные площадки, 
качели, карусели «Гигантские шаги». На специально устроенной 
сферической эстраде играл духовой оркестр. В саду была веран-

да, где играли в шахматы. В 1938 году был построен летний театр. 
В 2000-е годы в саду проводил дискотеки Молодежный центр 

«Бригантина».
В 2014 году Летний сад был передан Музею имени П.К. Шара-

пова, и начинается его возрождение. В этом же году в саду прошел 
симпозиум по городской скульптуре «Шахматный этюд». Были 
установлены скульптурные композиции: Король и Королева Дани-
ловская, Крылатый конь, Игра с королем, Ладья, Королева-Жрица, 
напоминающие, что на гербе города Данилова изображена шах-
матная доска. Участниками симпозиума стали ярославские и санкт-
петербургские скульпторы. 

Работы по благоустройству территории Летнего сада прово-
дятся регулярно. В 2016 году проведены масштабные работы по 
реконструкции и благоустройству территории парка по областной 
программе «Обустроим область к юбилею». В 2019 году прове-
дены ремонтные работы веранды, где представлена уникальная 
экспозиция «Стражи окон», рассказывающая о даниловских налич-
никах. В парке проводятся городские и районные мероприятия для 
детей и взрослых. 

Жемчужина Даниловской земли – 
Казанский собор Казанского женского 
монастыря на Горушке. Собор построен 
по проекту Василия Антоновича Косякова 
и выполнен в псевдорусском (неорусском) 
стиле. Собор строился по благословению 
Иоанна Кронштадского. Храм был ос-
вящен в сентябре 1918 года святейшим 
патриархом Тихоном. В 1926 году был 
закрыт. И лишь в 1990 году состоялось ос-
вящение вновь обретенного собора во имя 
Казанской иконы Божией матери. В 2003 
году снова открывается Казанский женс-
кий монастырь на Горушке. 

Казанский собор удивителен и прек-
расен не только архитектурой, он еще 
является немым свидетелем исторических 
событий, человеческих судеб. Пока не 

закрыли Казанский женский монастырь 
богослужения в нем совершал владыка 
Софроний, епископ Селенгинский, вика-
рий Забайкальской епархии. То был пе-
риод, когда чин священнослужителя был 
не знаком особой почести, а тяжелым 

крестом, выпавшим на долю человека. 
Величественный Казанский собор на Го-

рушке привлекает жителей и гостей города. 
Под огромным куполом храма расположена 
галерея, с которой открывается круговая па-
норама на город Данилов и его окрестности.

ЛЕТНИЙ САД

СТРАТЕГИЯ

КАЗАНСКИЙ СОБОР 
НА ГОРУШКЕ
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Даниловская художественная галерея открылась в сложные 
1990-е.  Открытие художественной галереи в маленьком городе ка-
залось несвоевременной роскошью. Однако инициаторы не теряли 
энтузиазма, а горожане помогали воплощению.  

Галерея с первых лет поставила перед собой задачу быть не 
просто выставочным пространством, но культурным магнитом для 
города. За 25 лет работы она стала точкой притяжения различных 
культурных инициатив.

В разное время работали художественные и ремесленные ма-
стерские, салон народного творчества. Галерея собирала пленэры, 
воркшопы, организовала первый в области скульптурный симпози-
ум, участвовала в различных грантовых конкурсах, вовлекая моло-
дежь в творческую созидательную деятельность, и приглашала в ка-
честве наставников профессиональных художников и скульпторов. 

В процессе выставочной деятельности сложились добрые отно-
шения с музеями, галереями и художниками не только Ярославской 
области, но и Костромы, Вологды, Москвы.  

Многогранная творческая и выставочная деятельность способ-
ствовала собранию своей художественной коллекции, созданию 
городских скульптур, объектов и граффити, изданию первого путе-
водителя по Данилову. 

В 2015 году Даниловская художественная галерея вместе с горо-
дами России, Европы, Америки приняла участие в Международном 
проекте Центра Рерихов, посвященном охране памятников куль-

туры. В рамках проекта городу Данилову было подарено Знамя 
Мира и Культуры, которое теперь украшает здание галереи.

Значительными событиями в культуре города стали: выставка 
подлинников Николая Рериха, выставки академиков  Д. Тутунджан,
В. Страхова, Е. Пасхиной, всемирно известных художников–ани-
маторов А. Петрова и М. Алдашина, фотографов А. Лыскина, 
В. Вяткина, режиссера Т. Шахвердиева. 

Основным направлением работы всегда оставалась выставоч-
ная деятельность. Галерея открыта любому искреннему творчест-
ву: как профессиональному, так и любительскому или детскому.  

Музей был открыт 15 сентября 1967 
года. Он расположен в двухэтажном зда-
нии, построенном в 1886 году, в котором 
до революции 1917 года находилось го-
родское училище для мальчиков. 

В течение 60-х годов ХХ века инициатив-
ная группа в составе историка и краеведа 
И.Е. Белосельского, местного художника 
С.Н. Сержпинского и преподавателя город-
ской средней школы №2 П.К. Шарапова 
собирали предметы старины, материалы, 
фотографии, воспоминания, связанные 
с историей Даниловского края. Они же и 
стали создателями и первыми работниками 
музея. 

В настоящее время музейные фонды 
насчитывают более 23 тысяч единиц хране-

ния. Созданы и действуют более 35 посто-
янных выставок.

Экспозиции музея знакомят с историей 
Даниловского края, с героическим прош-
лым даниловской земли. Посетители узна-
ют, какими промыслами владели жители, 
увидят большую и богатую коллекцию 
удивительных, необычных по форме само-
варов: дорожных, цыганских, праздничных 
и повседневных, изготовленных не только 
в Туле, но и в городе Данилове. Узнают по-
чему Данилов в конце XIX века называли 
маленькой Тулой. В купеческом зале гости 
окунутся в атмосферу конца XIX – начала 
XX веков и послушают звучание старинных 
музыкальных инструментов. На выставке 
«Совет да любовь» расскажут о даниловс-

ких свадебных обычаях и традициях, быто-
вавших в прошлом. 

Главными воротами города Данилова 
является железнодорожная станция. Вся 
история железнодорожного узла станции 
Данилов начинается с 1870 года. На вы-
ставке представлены фотографии, доку-
менты, железнодорожные фонари, техни-
ческое оборудование. 

В зале советского времени «Абонемент 
в страну Советов» посетители получат 
ответ на вопрос «Почему сетку назвали 
авоськой?». Детей привлекает выставка 
«Природа Даниловского края». Экспозиция 
«Стражи окон» о даниловских наличниках 
удивляет и влюбляет в себя любителей де-
ревянного зодчества. 

ИСТОРИКО-КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ ИМЕНИ П.К. ШАРАПОВА

ДАНИЛОВСКАЯ ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГАЛЕРЕЯ

СТРАТЕГИЯ
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Старинное купеческое село Середа 
располагается на середине пути между 
Даниловом и Костромой, Ярославлем и 
Любимом. По историческим данным, в XIX 
веке за селом утвердилась слава «столицы 
русских тарантасов» и огурцов. До 1565 
года территорию современного села Сере-
да занимало село Федоровское, принад-
лежащее известному роду ярославских 
князей Троекуровых. Село располагалось 
на обоих берегах реки Касть. В 1565 году 
южные земли села Федоровского по цар-
ской грамоте были переданы Ярославско-
му Спасо-Преображенскому монастырю. 
Два столетия спустя эти земли стали назы-
ваться селом Середа.

Посреди села, на Торговой площади, 
за рядом приземистых каменных лавок, 
возвышается построенная в 1797 году цер-
ковь Смоленской иконы Божией Матери. От 
центральной площади под прямым углом 
расходятся четыре улицы, на которых стоят 
старинные дома купцов и зажиточных кре-
стьян. История каждого дома – это отдель-
ная история середской семьи. А сколько се-
редская сторона дала знаменитых людей. 
Например, земским врачом здесь трудился 
Иван Спасокукоцкий, которого нередко 
навещал сын, впоследствии ставший ака-
демиком, – Сергей Иванович Спасоку-
коцкий.

Ежегодно летом в селе проходит уни-
кальный фольклорный фестиваль «Кроши-
ха» – народный праздник, посвященный 
жителю села Середа Устиму по прозвищу 
«Крошило» и его супруге Аксинье, совер-
шившим героический поступок в период 
польско-литовского нашествия в 1613 году. 
В программе фестиваля – выступление 
фольклорных коллективов, мастер-классы, 
выставка-ярмарка народных промыслов, 
пошив «Крошилова покрывала» (начато 
в 2014 году), дегустация традиционной 
окрошки, приготовленной по различным 
рецептам.

На территории села есть значимое место 
– Рыловский лес. В начале Великой Отече-
ственной войны лес был вырублен, исполь-
зовался для строительства укреплений и 
военных нужд. В 1942 году жители села за-
ново посадили деревья и восстановили утра-
ченный лесной массив. В настоящее время 
по Рыловскому лесу проходит «народная» 
тропа, ведущая к роднику. При выходе из 
леса открывается уютное и красивое место, 
можно спуститься к реке, и здесь проходит 
«тропа здоровья», ее используют для прогу-
лок, занятий скандинавской ходьбой, зимой 
заливают горку для катания детворы.

В 1,5 км от села Середа, на берегу 
реки Касть находится памятник природы 
– можжевеловая роща. На площади 0,26 
га произрастает более 350 экземпляров 
можжевельника со средней высотой 3 м и 
максимальной 6 м. Таких фитоценозов в 
Ярославской области больше не встреча-
ется. Можжевеловая роща – единственное 
место, где можжевельник регулярно и ак-
тивно плодоносит.

Под Середой в деревне Лытино есть не-
обычное пространство – «Вольные кони», 
принадлежащее сестрам Насте и Даше Юс-
тиновым, где живут кони, коровы, собаки, 
пчелы. Несколько лет подряд АНО «Воль-
ные кони» побеждает в конкурсах Фонда 
Президентских грантов.

СЕЛО СЕРЕДА

В Даниловском районе, в Середской 
округе есть село, расположенное на реке 
Касть, с интересным названием БУхалово. 
Откуда оно пошло не ясно, «бУхальнем» 
называли филина, «бух» – это быстрина 
на реке, «бУхать» – ударять, бУхонный 
– мягкий, пышный (о хлебе), «бУхало» – 
церковный колокол. Первые упоминания 
о БУхалово уходят во вторую половину XVI 
века. Земли БУхаловщины на протяжении 
долгого периода времени были связаны 
с представителями известного боярского 
рода Салтыковых. Во времена опрични-
ны сельцо БУхалово числилось за Алек-
сеем Басмановым, известным опричником 
Иоанна Грозного. После Смуты XVII века 
Салтыковы вернули свои вотчины. В конце 
XVIII века БУхаловскую вотчину у Салты-
ковых приобрёл Афанасий Николаевич 
Гончаров, дед Натальи Гончаровой, вдовы 
А.С. Пушкина. После недолгого владения 
БУхаловщиной А.Н. Гончаровым, земля от-
ходит в собственность графу, генералу от 
кавалерии Александру Петровичу Тормасо-
ву, герою Отечественной войны 1812 года. 
До конца XVIII века село БУхалово и соседние 
окрестности входили в состав Костромско-
го уезда и отошли в Ярославскую губернию 
лишь в 1777 году по предложению первого 
Ярославского губернатора Мельгунова.

Старинное село сохранило каменную 
Успенскую церковь, построенную прихожа-
нами в 1796 году, с приделами во имя Успе-
ния Божией Матери и Казанской Божией 
Матери. Храм действовал до 1965 года. 
В настоящее время восстанавливается. 

Недалеко от села БУхалово, в излучине 
реки Касть, находится памятник археоло-
гии «Селище ХIV – ХVIII веков, урочище 
Погост или «сельцо Бабино».

СТРАТЕГИЯ

СЕЛО БУХАЛОВО

Информация предоставлена сотрудниками Историко-краеведческого музея имени П.К. Шарапова
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ЭЛЕКТРОКАТАМАРАН ОТ «ПАРИТЕТ-ЦЕНТРА»
Электрокатамаран для пассажирских перевозок спустили на 

воду в Ярославле. Торжественная церемония прошла на судо-
строительной верфи компании «Паритет-Центр».

Электрический катамаран проекта «Looker 1100H» является 
первым российским электроходом такого большого размера: га-
баритная длина – 32,34 м, ширина – 9,9 м. Судно имеет пассажи-
ровместимость 130 человек, а также предполагает нахождение 
на борту трех членов экипажа. Главной особенностью является 
обеспечение хода полностью электрической тягой, что делает 
судно экологичным, тихим и уникально плавным в управлении. 
«Looker 1100H» имеет два главных двигателя мощностью 600 кВт. 
Автономность плавания без дополнительного заряда электриче-
ских батарей составляет восемь часов.

Автор проекта – соучредитель группы компаний «Паритет» 
Александр Лукьянов. Он разработал основные компоновочные 
решения, экстерьер и интерьер, энергосберегающие обводы кор-
пуса судна. В проектировании также приняли участие конструк-
торское бюро «Ситех» и федеральное государственное унитарное 
предприятие «Крыловский государственный научный центр».

«При реализации проекта мы получили мощную поддержку 

со стороны Минпромторга и Правительства РФ, Правительства 
региона. Отдельно хочу поблагодарить работников верфи, бла-
годаря которым оказалось возможным построить данное судно. 
Благодарю руководство компании «ВодоходЪ». Мы выверяли 
каждый наш шаг, опираясь на их профессиональный опыт, чтобы 
получился продуманный инструмент для создания невероятных 
эмоций на воде», – отметил Александр Лукьянов.

В торжественной церемонии принял участие губернатор Яро-
славской области Михаил Евраев.

«Мы гордимся, что проект реализован ярославскими судостро-
ителями, тем более в нынешних сложных условиях, – сказал Ми-
хаил Евраев. – Оборудование и программное обеспечение – рос-
сийского производства, причем созданы самим предприятием. 
Благодарю весь коллектив и руководство компании за работу». 

При поддержке Правительства области компания «Паритет-
Центр» заключила контракт на строительство катамарана-элек-
трохода «Looker 1100H» и его реализацию в лизинг ведущему су-
довому перевозчику России – ООО «ВодоходЪ». Договоренность 
была достигнута в рамках Петербургского международного эко-
номического форума в 2021 году.

Справка

Приобретение ООО «ВодоходЪ» 
электрического катамарана осу-
ществляется в рамках реализации 
государственной программы об-
новления речного флота России, 
при участии занимающей лидиру-
ющие позиции в сегменте лизинга 
морских (речных) судов и являю-
щейся оператором программы ли-
зинга морских и речных граждан-
ских судов на период до 2030 года 
– лизинговой компании АО «Маш-
промлизинг».

ПРАКТИКА    |    БИЗНЕСНОВОСТИ
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ПРАКТИКА

Федеральная компания DeltaЛизинг (входит в ИГ «Инсайт) 
с 1999 года предлагает финансовые решения для лизинга про-
мышленного оборудования, спецтехники, грузового транспорта. 
Представительство компании в Ярославле работает с 2016 года. 
Филиал решает задачи бизнеса на территории Ярославской, 
Ивановской и Костромской областей.

За 7 лет работы представительство помогло более чем 
200 компаниям из разных отраслей экономики региона в разви-
тии и модернизации производства.

С первого года работы одним из ключевых партнеров стал 
Тутаевский моторный завод.

ПАО «ТМЗ» – одно из крупнейших предприятий в СНГ по 
производству V-образных 8-ми цилиндровых дизельных дви-
гателей и запасных частей к ним. Компания была основана 
в 1968 году и входит в Группу компаний КАМАЗ.

Предприятие непрерывно развивается: обновляет и развива-
ет парк станков и оборудования, повышает качество основной 
продукции и расширяет производственную линейку. В этом ком-
пании помогает надежный финансовый партнер – DeltaЛизинг.

За 6 лет совместной работы было реализовано более 
10 больших и малых проектов по финансированию различного 
оборудования, от металлообрабатывающего станка до укомп-
лектования литейного цеха чугунного литья. 

«Я всегда вспоминаю наш первый проект, знаком-
ство с предприятием, руководством и то впечатление, 
которое получил от истории завода, масштабов, про-
дукции, а главное – от людей: компанией управляют 
действительно идейные люди, профессионалы своего 
дела.  За годы сотрудничества были и трудности, и сложные 
задачи и, конечно же, победы, но неизменными всегда 
были надежность, высокий профессионализм и настоящее 
партнерство!», – Иван Калиниченко, директор представи-
тельства ООО «ДельтаЛизинг» в г. Ярославле. 

Пример эффективного сотрудничества – реализация крупного 
инвестиционного проекта по модернизации производственных 
мощностей и внедрению современных технологий в производство. 
Проект направлен на повышение качества продукции предприя-
тия за счёт применения новых технологий литья при изготовлении 
чугунной головки блока цилиндров. Данные изменения помогут 

предприятию снизить расходы и увеличить производительность, 
что положительно повлияет на конкурентоспособность двигателя 
ТМЗ. В дальнейшем реализация проекта позволит расширить ры-
нок сбыта и продолжить стабильное развитие предприятия.

Проект был одобрен в рамках программы экспресс-лизинга. 
Инструмент позволяет получить одобрение по сделке с объемом 
инвестиций до 100 млн рублей в срок до 3-х рабочих дней. 

«За годы совместной работы компания DeltaЛизинг 
зарекомендовала себя как надежный партнер для наше-
го предприятия. Компетентная, слаженная и вовлеченная 
в проекты команда компании достойно проходила с нами 
взлеты и падения, и всегда совместными усилиями мы ре-
шали сложные задачи, возникающие на пути реализации 
проектов. Гибкий подход к клиенту помогает компании 
выходить победителем в условиях сложной конкуренции. 
ПАО «ТМЗ» благодарит компанию ООО «ДельтаЛизинг» 
за многолетнее сотрудничество», – Юлия Бакута, начальник 
финансовой службы ПАО «ТМЗ».

В этом году Тутаевский завод отметил 55-летие работы. Компа-
ния DeltaЛизинг от всей души поздравляет руководство и коллек-
тив предприятия. Финансовый партнер продолжит поддерживать 
в профессиональных начинаниях и помогать в достижении целей.

«Восхищаемся вашей способностью находить оп-
тимальные решения в непростых ситуациях, честно и 
успешно вести дела. Заслужить ваше доверие – лучшее 
признание нашей работы. Мы гордимся тем, что причаст-
ны к выдающейся истории такого  предприятия», – Иван 
Калиниченко, директор представительства ООО «ДельтаЛизинг» 
в г. Ярославле.

Как DeltaЛизинг помогает предприятиям 
Ярославской области на примере крупней-
шего предприятия региона.

ЭТО БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ПРОСТО ФИНАНСИРОВАНИЕ 

Ре
кл
ам

а
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САНАТОРИЙ «КРАСНЫЙ ХОЛМ» – 
В ЧИСЛЕ ЛИДЕРОВ «ТОП-100 РОССИЙСКИХ ЗДРАВНИЦ»

4 октября в Москве состоялся ежегодный Всероссийский фо-
рум «Инвестиции в развитие здоровой страны» и прошла цере-
мония награждения «ТОП-100 российских здравниц». Ярослав-
ский санаторий «Красный Холм» занял в рейтинге первое место 
в номинации «Инвестиционный потенциал» и в очередной раз 
вошел в число лучших санаториев России, продемонстрировав 
пример динамично развивающегося оздоровительного класте-
ра, успешно сочетающего в своей деятельности лучший истори-
ческий опыт санаторно-курортного отдыха с передовыми тех-
нологиями сервиса, медицины и технической базы.

Рейтинг проводится ежегодно Ассоциацией оздоровительно-
го туризма и корпоративного здоровья с целью выбрать лучшие 
российские санатории, показывающие стабильный рост эконо-
мического развития, демонстрирующие свою устойчивость и 
умение обращать любые трудности в возможности, отвечаю-
щие качественным критериям клиентского сервиса.

Заседание Ассоциации «Национальное партнерство развития 
субконтрактации» прошло 17 октября в онлайн-формате. В его 
работе приняли участие представители АНО «Агентство по тех-
нологическому развитию», руководители региональных центров 
субконтрактации. 

Заместитель управляющего директора Анна Тэц рассказала о 
направлениях деятельности Агентства по технологическому раз-
витию, программе импортозамещения ПП РФ №208, цель которой 
– стимулирование разработки конструкторской документации 
для серийного выпуска критически важных комплектующих, при-
вела примеры поддержанных проектов.

Об опыте работы ЯрТПП в сфере импортозамещения расска-
зал директор Информационно-аналитического центра Владимир 
Лавров. На биржах субконтрактов заказчики смогли найти компа-
нии, которые имеют возможность изготовить по техзаданию узлы, 
которые раньше закупали за границей. Речь об инновационном 
роликовом устройстве для стрелочных переводов на железных до-
рогах, центробежном насосе,  универсальной тормозной системе 
для снегоходов и болотоходов.

Члены Партнерства поддержали предложение руководства Ас-
социации о проведении при поддержке ТПП РФ II Национального 
форума промышленной кооперации и системного инжиниринга 
в мае 2024 года на площадке Международной специализирован-
ной выставки «Металлообработка» в ЦВК «Экспоцентр». На дан-
ный момент разрабатывается концепция проведения форума. 

НАЧАЛАСЬ ПОДГОТОВКА 
КО II НАЦИОНАЛЬНОМУ ФОРУМУ ПРОМЫШЛЕННОЙ 
КООПЕРАЦИИ

По словам президента Ассоциации «НПРС», вице-президента 
ЯрТПП Александра Федорова, площадка Национального Форума 
может стать в долгосрочной перспективе интегратором широко-
го обсуждения ключевых проблем реального сектора экономики 
России с выработкой конкретных предложений в проекты норма-
тивных правовых актов по опережающему технологическому раз-
витию и межрегиональному кооперационному взаимодействию в 
промышленности.

На заседании также принято решение о заключении соглаше-
ния о сотрудничестве между Ассоциацией «НПРС» и АНО «Агент-
ство по технологическому развитию». 

P.S. 23 октября соглашение о сотрудничестве было подписано. 
Подписи под документом поставили заместитель генерального 
директора АНО «Агентство по технологическому развитию» Антон 
Подкуйко и президент Ассоциации «Национальное партнерство 
развития субконтрактации» Александр Федоров. Соглашение 
предполагает развитие кооперационных связей предприятий и 
компетенций в импортозамещении через поддержку проектов, 
предусматривающих разработку конструкторской документации 
на комплектующие изделия, необходимые для отраслей про-
мышленности в рамках Постановления Правительства РФ №208 
от 18.02.2022 г.
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ЧЕЛОВЕК В ПРОФЕССИИ

Торжественное собрание, посвященное 
вручению соответствующих свидетельств и 
70-летнему юбилею Анатолия Ремешовско-
го прошло 30 августа в ресторане гостини-
цы «Которосль», где он и сегодня продол-
жает свою трудовую деятельность.

Анатолий Ремешовский начал работать 
в сфере общественного питания в 1981 
году, когда пришел учеником официанта 
в ресторан «Интурист» в Кишиневе. С тех 
пор почти 42 года он сохраняет верность 
выбранному делу. Имеет два образования 
в сфере туризма, знает четыре иностран-
ных языка. 

Официанты создают атмосферу заведе-
ния, от их профессионализма и умения най-
ти подход зависит настроение посетителей 

КОГДА ПРОФЕССИЯ – ПРИЗВАНИЕ! 
ОФИЦИАНТ ИЗ ЯРОСЛАВЛЯ – РЕКОРДСМЕН РОССИИ И МИРА

Как отличить профессионального офи-
цианта? На квалификационные характе-
ристики влияет разряд: чем он выше, тем 
выше профессиональный уровень. Сейчас 
из-за отсутствия кадров и низкой квали-
фикации персонала качество обслужи-
вания в сфере гостеприимства оставляет 
желать лучшего. Что, конечно, не относится 
к Анатолию Андреевичу Ремешовскому – 
официанту 5 разряда.

42 года работы официантом – безуслов-
ный рекорд в стране. Анатолий Андрее-
вич пользуется уважением среди коллег 
и руководителей и является авторитетом 
у молодого поколения официантов, с ко-
торыми с радостью делится своим опы-

том и навыками высокого класса обслу-
живания гостей. Неоднократно он был 
награжден государственными наградами, 
благодарностями организаций, в которых 
работал. 

За всю свою долгую карьеру Анатолий 
Ремешовский приобрел почитателей сре-
ди гостей, которые в буквальном смысле 
«ходят на его обслуживание». Это не раз 
отмечалось в Книге отзывов и предложе-
ний ресторана «Которосль», где практи-
чески половина отзывов из тех, которые 
написаны про работу ресторана, – это 
слова благодарности в адрес Анатолия 
Андреевича.

Туристические группы, конференции,  
спортсмены от Федераций легкой атлети-

и впечатление о ресторане. Офици-
анты должны иметь хорошую па-
мять, слух, зрение, физическую вы-
носливость, находить общий язык с 
разными людьми. Любой официант 
должен знать о вкусовых особенно-
стях всех позиций из меню, техноло-
гию их приготовления, разбираться 
в алкоголе – это поможет посовето-
вать гостю подходящее блюдо или 
напиток. Сервировка стола, пра-
вильная подача блюд, знание на-
звания и назначения стеклянной по-
суды, тарелок и столовых приборов 
– обязательно для официанта. Это 
только с виду простая профессия.

ки, тхэквондо, кикбоксинга, футбо-
ла, хоккея, волейбола, киносъемоч-
ные группы, участники фестиваля 
«Будущее театральной России» – 
это только малая часть всех гостей, 
у кого профессионализм и любовь 
к своему делу Анатолия Андрееви-
ча вызвали живейший отклик и не-
поддельный интерес. 

Несмотря на то, что Анатолий 
Ремешовский отметил 70-летний 
юбилей, он продолжает свою дея-
тельность и является примером вы-
сочайшего профессионализма для 
молодежи, работающей в сфере 
общественного питания.

41 год 199 дней отработал официантом Анатолий Андреевич 
Ремешовский, став рекордсменом России и мира.



48

ЮБИЛЕЙ

КОГДА ЕСТЬ, КОГДА ЕСТЬ, 
ЧТО ХРАНИТЬ…ЧТО ХРАНИТЬ…

 Сергей, действительно ли сейчас имеется большая 
проблема со складскими помещениями?

На проходившем недавно в Москве международном складс-
ком форуме представитель одного из ведущих российских ри-
тейлеров обращалась к девелоперам и строителям с просьбой 
максимально увеличить складские мощности. Несмотря на то, 
что вместимость рынка довольно большая и игроков много, сов-
ременных пространств в сегменте «Light Industrial» на сегодня 
построено откровенно мало. Часто, особенно в регионах, бизнесу 
приходится довольствоваться наследием ушедшей советской эпо-
хи – сохранившимися складскими и производственными площад-
ками ранее крупных промышленных предприятий. Понятно, что 
их состояние оставляет желать лучшего, но, учитывая дефицит, 
предприниматели вынуждены брать то, что дают, часто по завы-
шенным ценам, не имея возможности выбора.

Как правильно выбрать склад?
Современные большие склады довольно непросты как с тех-

нической, так и управленческой точки зрения, имеют развитую 
внутреннюю структуру, и требуют дополнительного дорогосто-
ящего оборудования, что не всегда посильно для предприни-
мателей. Учитывая вышесказанное и 25-летний опыт складской 
деятельности, наша компания сделала ставку на типовые техно-
логические комплексы двух видов: 36х36 и 24х54, с высотой по-
толков 8 метров, четырьмя воротами и выделенной парковкой для 
каждого здания. Они оснащены газовыми установками, позво-
ляющими выбрать индивидуальный тепловой режим, отдельной 
системой водоснабжения и канализации, круглосуточной охра-

В последние годы эксперты рынка коммерческой недвижимости отмечают повышенный 

спрос на складские помещения. Сегодняшние предложения не могут обеспечить реаль-

ные потребности предпринимательства. В связи с этим появляющиеся на территориях 

новые складские пространства оказываются спасением для бизнеса, задыхающегося 

от недостатка площадей. Сейчас в Ярославской области идет строительство комплексного 

складского кластера, которое ведет компания «Регионстрой». Ее коммерческий директор 

Сергей  Кузин  рассказал  «ДВ»  на  что  может  рассчитывать  ярославский  бизнес.

ной, системой видеонаблюдения, высокоскоростным интерне-
том. Мы предлагаем заказчику единый объект, который может 
совмещать офис, производство и склад с возможностью размеще-
ния холодильных камер. 

Создавая типовую конструкцию, мы готовы, при возведении 
объекта, принимать во внимание пожелания заказчика. А вопло-
тить их будет проще, если дополнительные опции озвучены на 
стадии строительства. К примеру, в стандартную конструкцию 
входит пандус высотой 120 см. Если производственнику он не ну-
жен, мы изначально делаем, так называемый «нулевой» уровень 
для удобства въезда техники в помещение. К нам уже обрати-
лись ярославские заказчики, которым необходимо залить полы 
складского помещения под небольшим углом. Мы это сделаем 
без дополнительной оплаты, поскольку находимся в процессе 
строительства.

Кто ваши потребители?
Большие склады чаще требуются гигантам, имеющим серьез-

ные обороты. Мы же предлагаем складские конструкции общей 
площадью 1500 м2, которые будут интересны, в том числе, ма-
лому и среднему бизнесу. Наши потребители – торговые и про-
изводственные компании, которым важно получить площадку 
с доступной транспортной развязкой. Технопарк расположен 
на территории Карабихского поселения в Ярославском районе, 
на трассе М8 с удобным выездом в сторону Москвы, Иваново, 
Костромы. В 3 минутах езды на автомобиле – индустриальный 
парк «Новоселки», а в радиусе 5 км расположены федеральные 
сетевые магазины и распределительные центры.

Текст: Наталья Виноградова



Деловые вести Ярославии  №5  2023 49

ПРАКТИКА

Какая выгода предпринимателям обращаться к вашим услугам? 
Бизнес считает деньги, а у нас просчитанная и прозрачная история. 

На каждый этап строительства привлекаем бригады грамотных специа-
листов, которые гарантируют качественное выполнение поставленной за-
дачи – будь то заливка фундамента или возведение металлоконструкций. 

Наша компания строит технопарки для бизнеса в разных регионах 
страны. Большие объемы позволяют иметь выгодные цены на качест-
венные материалы от поставщиков. Отдельно нужно упомянуть о гиб-
кой ценовой политике. Мы предлагаем заказчикам самим выбрать, ка-
кую цену они готовы заплатить. Стоимость квадратного метра на стадии 
фундамента – около 43 тыс. рублей. На этапе готового склада она уве-
личивается до 46 тыс. рублей. Есть третья цена – 50 тыс. рублей – когда 
объект зарегистрирован (получено свидетельство о собственности).

Даже на этапе фундамента стоимость склада получается 
65 млн рублей, не всякий предприниматель готов сразу выло-
жить такие деньги…

Если малый бизнес не может купить целый склад, конструкция бло-
ка технологически позволяет разделить его на две части. Тогда каждая 
зона будет иметь двое ворот, водяную точку, офисное пространство. 
Собственники обеих частей не будут ущемлены. Технически возможно 
деление на четыре равнозначные части по 375 м2. 

Относительно формы оплаты – мы рассматриваем любые вариан-
ты. К тому же, у нас есть партнер – ведущий российский банк, который 
участвует в государственных программах кредитования. Если возникнет 
необходимость, наша компания готова выступить гарантом, либо вы-
дать кредит, а после переуступить его банку.

Также мы предлагаем бизнесу вариант аренды с выкупом. Аренда-
тор снимает помещение на 10 лет и при ставке  500 рублей за м2 в месяц 
в течение этого срока выплачивает по 720 рублей за м2 и через 10 лет 
становится собственником помещения. 

Приобретение наших складских помещений может также стать хо-
рошим вложением для тех, кто хочет пассивно зарабатывать и получать 
прибыль от продажи или сдачи в аренду. Тем более, что доходность от 
ренты складов значительно выше, чем от сдачи квартир. А учитывая 
тот факт, что сегмент Light Industrial только начинает свое движение по 
стране, интерес бизнеса к этим объектам гарантирован на долгие годы. 

Ярославский район, Карабихское поселение, д. Корюково
Тел.: 8 903 130-12-02      |      t-i-p.ru

ОБЩИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ ЗДАНИЙ

Реклама
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  Диспансеризация – комплекс диаг-
ностических мероприятий, которые прово-
дятся с целью раннего выявления призна-
ков хронических заболеваний и рисков их 
развития. Обследования позволяют на ран-
ней стадии определить заболевания легких, 
сердечно-сосудистой системы, онкологи-
ческие заболевания, сахарный диабет.

В этом году выделили две основные 
цели диспансеризации.

Первая – раннее выявление болез-
ней системы кровообращения (в первую 
очередь ишемической болезни сердца и 
цереброваскулярных заболеваний), злока-
чественных новообразований, сахарного 
диабета, болезней легких. То есть тех хро-
нических неинфекционных заболеваний, 
которые чаще всего приводят к инвалид-
ности и преждевременной смертности. 

Вторая – выявление и коррекция 
основных факторов риска: высокого арте-
риального давления, повышенного уровня 
холестерина и глюкозы в крови, проблем, 
связанных с курением и пагубным пот-
реблением алкоголя, нерациональным пи-
танием, низкой физической активностью, 
избыточной массой тела.

Ориентир на две основные цели диспан-
серизации вовсе не значит, что остальным 
заболеваниям не будут уделять внимания.

На финансирование амбулаторного зве-
на в этом году предусмотрено более одно-
го триллиона рублей, или 39% от общего 
объема финансирования, что почти на 14% 
больше, чем в прошлом году. Председатель 
Федерального фонда ОМС Илья Баланин 
отметил, что это позволит существенно уве-
личить объемы профилактической помощи 
и будет способствовать решению ключе-
вой задачи, которая стоит перед системой 
здравоохранения, - повышение продолжи-
тельности жизни граждан.

Бесплатную диспансеризацию могут 
пройти все застрахованные в системе ОМС 
граждане:

- с 18 до 39 лет каждые три года;
- с 40 лет, а также в отношении отдель-

ных категорий граждан – ежегодно.

В 2023 году диспансеризацию могут 
пройти застрахованные лица, которые 
родились в 1984, 1987, 1990, 1993, 1996, 
1999, 2002, 2005 годах, а также граждане 
старше 40 лет.

Диспансеризация проводится в два 
этапа и начинается с набора обязательных 
исследований и консультации терапевта. 
В «обязательную программу» входит про-
ведение опроса, измерение роста, веса и 
подсчет индекса массы тела, измерение ар-
териального давления, определение уровня 
холестерина и глюкозы в крови, флюорог-
рафия легких, определение относительного 
сердечно-сосудистого риска, электрокарди-
ограмма в покое и индивидуальное профи-
лактическое консультирование.

Для пациентов старше сорока лет к обя-
зательной программе добавляется анализ 
крови на гемоглобин, лейкоциты и ско-
рость оседания эритроцитов, анализ кала 
на скрытую кровь,  определение абсолют-
ного сердечно-сосудистого риска, изме-
рение внутриглазного давления, эзофаго-
гастродуоденоскопия. 

Врач-терапевт осматривает кожные пок-
ровы, слизистые губ и ротовой полости, 
проводит пальпацию щитовидной железы и 
лимфатических узлов пациента. Если по ре-
зультатам первого этапа состояние здоровья 
в норме, диспансеризация завершается.

При выявлении отклонений для уточ-
нения диагноза на втором этапе врач-те-
рапевт может назначить дополнительные 
обследования пациенту: эхокардиогра-
фию, КТ легких, дуплексное сканирование 
вен нижних конечностей, а также напра-
вить на дальнейшее обследование.

Углубленная диспансеризация для пе-
реболевших COVID-19 представляет собой 
дополнительный набор медицинских услуг 
и предназначена для тех, кто переболел ко-
ронавирусной инфекцией (спустя 60 дней 
после выздоровления). К тому же, углуб-
ленную диспансеризацию могут провести 
по инициативе гражданина, в медицинской 
карте которого нет сведений о перенесен-
ном COVID-19. Переболевшим ковидом, 
а также страдающим хроническими забо-
леваниями проходить диспансеризацию 
рекомендуют в первую очередь.

По результатам диспансеризации па-
циент может быть взят под диспансерное 
наблюдение, или ему окажут специализи-

Каждый гражданин, застрахованный в системе обязательного медицинского 
страхования (ОМС) России может пройти диспансеризацию в рамках 
программы государственных гарантий бесплатного оказания медпомощи. 
Как проверить организм и каковы особенности диспансеризации в 2023 году 
нам рассказали в страховой компании Капитал МС.

НАЙДИ ВРЕМЯ 
ДЛЯ СВОЕГО ЗДОРОВЬЯ

ДИСПАНСЕРИЗАЦИЯ 
2023

ПУТЬ К ЗДОРОВЬЮ
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рованную и высокотехнологичную меди-
цинскую помощь.

Если застрахованный в системе ОМС 
гражданин хочет обследоваться, не имея 
выявленных показаний, у него есть право 
на прохождение один раз в год профилак-
тического медицинского осмотра. Цели 
профилактического осмотра такие же, как 
и у диспансеризации: выявить заболева-
ния на ранней стадии и определить пред-
расположенность  к каким-либо болезням. 
Однако число исследований, в отличие от 
диспансеризации, меньше. Узнать полный 
перечень обследований можно на сайте ва-
шей страховой медицинской организации.

Записаться на диспансеризацию 
можно через портал «Госуслуги», непосред-
ственно в поликлинике по месту прикрепле-
ния или через электронную регистратуру.

Для прохождения диспансеризации 
необходимы паспорт и полис или выписка 
о полисе ОМС, их нужно взять с собой на 
прием. Обследования проводят в поликли-
нике по месту  прикрепления.

Согласно статье 185.1 ТК РФ установ-
лено освобождение сотрудника от работы 
на один или два дня для прохождения дис-
пансеризации, при этом предусмотрена 
необходимость сохранения среднего за-
работка за дни, предоставленные работ-
никам для прохождения диспансеризации.

Работники предпенсионного возраста и 
работники, которые уже получают пенсию 
по старости или за выслугу лет, имеют право 
на освобождение от работы на два рабочих 
дня один раз в год с сохранением  за ним ра-
бочего места и среднего заработка. Чтобы 
получить выходной для диспансеризации, 
достаточно написать заявление и согласо-
вать с работодателем день освобождения. 
Страховые медицинские организации осу-
ществляют информационное сопровожде-
ние застрахованных лиц при организации 
профилактических мероприятий.

• Проведение опроса (анкетирование)
• Измерение роста, веса, индекса 

массы тела
• Измерение артериального давления
• Определение общего холестерина

и уровня глюкозы в крови 
• Флюорография легких 

(один раз в два года)
• Определение относительного 

сердечно-сосудистого риска 
(с 18 до 39 лет – один раз в год)

• ЭКГ в покое (с 35 лет ежегодно)
• Индивидуальное профилактическое 

консультирование (один раз в три года)

Для переболевших COVID-19:
• Измерение сатурации – то есть концентрации кислорода в артериальной крови. 

Этот тест помогает определить, как пациент переносит физические нагрузки и есть ли 
улучшения после выздоровления от COVID-19

• Тест с шестиминутной ходьбой. Измеряется максимальное расстояние, которое 
человек проходит в удобном для него темпе за 6 минут. Данные теста используют, чтобы 
понять реакцию на лечение COVID-19 и спрогнозировать риск инвалидности или смерти 
у людей с заболеваниями сердца и легких

• Спирометрия – оценивает работу легких после перенесенной коронавирусной инфек-
ции, измеряя объем воздуха и как быстро он через них проходит

• Анализ крови на концентрацию D-димера – предназначен людям, переболевшим ко-
ронавирусом в средней или тяжелой форме. Анализ выявляет признаки тромбообразования

• Общий и биохимический анализ крови для оценки общего состояния пациента
• Прием (осмотр) врачом-терапевтом (участковым терапевтом, врачом общей практики)

по итогам углубленной диспансеризации.

• При выявлении отклонений, врач-терапевт назначает дополнительные 
исследования для уточнения диагноза.

Для женщин:
• Осмотр фельдшером (акушеркой), 

врачом-гинекологом (ежегодно с 18 лет)
• Взятие мазка с шейки матки, 

цитологическое исследование 
для женщин в возрасте от 18 до 64 лет 
(один раз в три года)

• Маммография проводится в возрасте 
от 40 до 75 лет ( один раз в два года)

Для мужчин:
• Определение простат-специфического 

антигена в крови (в возрасте от 45 до 60 лет 
– один раз в пять лет и в 64 года)

Дополнительно для пациентов от 40 лет и старше:
• Анализ крови на гемоглобин, лейкоциты и скорость оседания эритроцитов (СОЭ) 

(ежегодно)
• Анализ кала на скрытую кровь  (для выявления опухолей и полипов толстого кишечника, 

до 64 лет – один раз в два года, в возрасте от 65 до 75 лет – ежегодно)
• Определение абсолютного сердечно-сосудистого риска (от 40 до 64 лет ежегодно)
• Измерение внутриглазного давления (ежегодно)
• Эзофагогастродуоденоскопия ( один раз в возрасте 45 лет)

ПЕРВЫЙ ЭТАП

ВТОРОЙ ЭТАП

ПОЗАБОТЬТЕСЬ О СВОЕМ ЗДОРОВЬЕ 
ВМЕСТЕ С «КАПИТАЛ МС»

8-800-100-81-01/02

АСП ООО «Капитал МС» 
– Филиал в Ярославской 
области
Ярославль, ул. Советская, д. 30

ПУТЬ К ЗДОРОВЬЮ
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Сергей Валентинович, считается, что офисные сот-
рудники работают в комфортных условиях, насколько 
это утверждение справедливо?

Работа в офисе при кажущемся комфорте не всегда поло-
жительно сказывается на здоровье людей. Длительное пребы-
вание за компьютером, нередко в неудобной фиксированной 
позе, низкая физическая активность, не лучший микроклимат 
в коллективе могут стать причиной целого комплекса различ-
ных заболеваний. Первыми под удар попадают органы зрения, 
опорно-двигательный аппарат, пищеварительная система, 
нервная и иммунитет.

Чаще других офисным менеджерам врачи диагностируют 
прогрессирующую близорукость или синдром сухого глаза. 
Следующие по списку – остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, синдром хронической усталости, язвенная болезнь, 
синдром раздраженного кишечника, колит, ишемическая бо-
лезнь сердца, синдром запястного канала и т.д.

Малоподвижный образ жизни опасен ослаблением мышц, 
что приводит к проблемам с осанкой, болезням суставов и 

КАК СОХРАНИТЬ ЗДОРОВЬЕ В ОФИСЕ?

Работа в офисе – мечта многих. Светло, чисто, тепло, 
никаких вредных выбросов. Сидишь за компьютером и 
по клавиатуре стучишь в свое удовольствие, как говорил 
герой известного советского фильма – «Без шума и пыли…». 

Увы, идиллическая картинка далека от совершенства, 
и проблем со здоровьем у офисных сотрудников 
оказывается едва ли не больше, чем у работников 
вредных производств. Только специфика у них 
разная. О том, какие заболевания могут подстерегать 
людей, занятых офисной работой и что с этим делать, 
«ДВ» рассказал главный внештатный специалист по 
профилактической медицине министерства здраво-
охранения Ярославской области Сергей Яковлев.

ухудшению физической формы. При отсутствии достаточной 
физической активности страдают сердечно-сосудистая система 
и органы дыхания. У менеджеров в сидячем положении сердце 
и легкие функционируют всего на 12-15 процентов, происходит 
детренированность этих систем, и при высокой нагрузке могут 
быть катастрофы.

Синдром хронической усталости нередко называют 
синдромом менеджера. К нему прибавьте высокий ритм 
жизни, переутомление, эмоциональное выгорание, стрес-
сы, а в результате – совершенно больной человек. Как 
с этими неприятностями бороться правильно?

Хроническая усталость приходит не сразу, а накапливается со 
временем. Чтобы этого не случилось, следует внимательно отно-
ситься к своему организму, рационально распределять время, 
устанавливать добрые отношения с коллегами, правильно пи-
таться, полноценно отдыхать и высыпаться, не менее 8-9 часов 
в день. При этом засыпать нужно не позже 23.00, а не в 1.00 ночи.

Прекрасно позволяют справиться со стрессами занятия спор-
том и любая физическая активность – велосипедные прогулки, 
фитнес, танцы и т.д. Стоит больше ходить. Считается, что че-
ловек должен преодолевать в день не менее 10 тысяч шагов. 
Но это очень условное определение. Чтобы поддерживать себя 
в форме, молодые люди до 35 лет должны проходить не менее 
35 тысяч шагов, от 40 до 50 лет – 20 тысяч шагов, и чем старше 
становится человек, тем меньше его норма.

Чтобы сохранить тело здоровым, стоит приложить усилия. Для 
начала – правильно организовать свое рабочее место, оптими-
зировать время для работы и отдыха. Тем, кто долго проводит 
время за монитором, не нужно пренебрегать производственной 
гимнастикой и самомассажем, который поможет расслабить 
напряженные мышцы. По нормативам работа за монитором 
должна быть не более 50% от общего времени, и каждый час 
– обязательный перерыв. Для сохранения позвоночника лучше 
обратить свое внимание на плавание, гимнастику с элементами 
растяжки, скандинавскую ходьбу.

Текст: Наталья Виноградова
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на работу, периодические, в зависимости от вредных фак-
торов на производствах, и ежегодные, которые проводятся 
в рамках обязательного медицинского страхования, и каж-
дый взрослый человек имеет право их пройти. Ежегодные 
в чем-то сродни диспансеризации. Но она, с 18 до 39 лет, 
рекомендована раз в три года, а профилактические осмот-
ры в поликлиниках по месту прикрепления можно делать 
каждый год.

При этом нужно понимать, что диспансеризация и ежегод-
ные профосмотры направлены на выявление хронических не-
инфекционных заболеваний: сердечно-сосудистой системы, 
онкологических заболеваний, сахарного диабета и других 
нарушений обмена веществ, хронических болезней легких, 
в том числе связанных с курением. Эти группы заболеваний 
вызывают самую большую смертность в России и в нашей об-
ласти, поэтому на них главный акцент.

Порекомендуйте, каких правил стоит придержи-
ваться работникам офисов, чтобы быть здоровыми?

Правильно расставлять приоритеты, и даже если есть не-
отложные дела, не стоит забывать о своем организме. Не 
обязательно в этот момент отвлекаться на производствен-
ную гимнастику, а можно во время работы сделать простые 
упражнения на восстановление мышц. К примеру, наклонять 
голову вниз и вверх, вправо и влево. Вытянув ноги, несколь-
ко раз натянуть стопы на себя и обратно, а после повращать 
в разные стороны. Чтобы разгрузить глаза, можно быстро 
поморгать пару минут, или некоторое время фокусировать 
взгляд сначала на предметах, расположенных рядом, а потом 
вдалеке.

Не стоит пренебрегать обеденным перерывом, даже при 
сильной загруженности. Это не только возможность подкре-
питься, но и расслабиться, погулять на свежем воздухе. За-
рядиться положительной энергией, что сделает дальнейшую 
работу более плодотворной. 

А что насчет кофе, он позволяет взбодриться…
Молотый и качественный кофе хорошо пить утром и не боль-

ше двух чашек. Тогда он поможет взбодриться и сохранить здоро-
вье. Злоупотреблять им не стоит, и в течение дня предпочтитель-
ней заменить на зеленый чай. Он тоже тонизирует, и, в отличие от 
кофе, действует более плавно и дольше. 

Как избежать проблем с пищеварением тем, кто ведет 
малоподвижный образ жизни?

Для начала нужно не забывать о клетчатке, которая помогает 
нормализовать работу пищеварительной системы, и добавлять 
в рацион побольше фруктов и овощей. Лучше сократить употреб-
ление быстрых углеводов – мучного и сахаросодержащих про-
дуктов, питаться дробно – 4-5 раз в день.

Очень важно поддерживать водный баланс. По нормам 
Всесоюзной организации здравоохранения, если нет высокой 
температуры за окном, и человек не занят на вредном произ-
водстве, питьевой режим предполагает 30 мл воды на один ки-
лограмм веса. А с утра натощак хорошо выпивать не меньше 
100 мл воды.

Можно ли назвать болезни офисных работников про-
фессиональными?

Заболевание называется профессиональным, если доказана 
причинно-следственная связь между ним и факторами, которые 
влияют на сотрудника на рабочем месте. Для этого создается спе-
циальная врачебная комиссия, и на основании ее заключений 
ставится диагноз – хроническое профессиональное заболевание.  

Но профзаболевания развиваются медленно, и порой неп-
росто доказать связь условий труда и проблем со здоровьем. 
Комиссия берет во внимание данные за все время трудовой 
деятельности, начиная с санитарно-гигиенических характеристик 
места работы, частоту обращений в медицинские учреждения 
и заканчивая комплексными обследованиями.

На предприятиях, особенно, где имеют место вредные 
производства, существуют 
свои регламенты прохождения 
работниками обязательных 
профосмотров, и работодате-
лям нужно их неукоснительно 
исполнять. Офисным сотрудни-
кам не показаны регулярные 
медицинские осмотры, но за 
руководством компаний ос-
тается обязанность соблюдать 
нормативы по организации ра-
бочих мест в офисах, которые 
прописаны в Трудовом кодексе, 
СанПиНах, и других правовых 
документах.

Если офисный сотрудник 
обеспокоен своим здоро-
вьем, как часто он может 
проходить профосмотры?

Профилактические осмот-
ры бывают нескольких видов: 
предварительные – при приеме 
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МАММОЛОГИЧЕСКИЙ ЦЕНТР В КЛИНИКЕ 
«НТ-МЕДИЦИНА»
Рак молочной железы считается одним 

из наиболее распространенных женских 
онкологических заболеваний. Ежегодно 
в мире выявляется 2 300 000 случаев 
заболевания раком молочной железы, 
в России — более 57 000 случаев, около 
40% из них — на поздних стадиях.

При этом заболевание хорошо диаг-
ностируется и эффективно лечится, если 
его удаётся обнаружить на ранней стадии.

С профилактической целью женщины 
должны регулярно посещать маммолога 
и обследовать молочные железы на УЗИ-
аппарате или маммографе. 

Маммологический центр в клинике 
«НТ-Медицина» представляет комп-
лексное обследование молочных же-
лез с применением оборудования 
экспертного класса, и получением ре-

г. Ярославль, ул. Некрасова, д. 60

Евсеева Елена Викторовна

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТАИМЕЮТ

Маммография.  Малодозовый цифровой маммограф последнего 
поколения BEMEMS Pinkview-AT Digital Plus, который обеспечивает комфорт 
и безболезненность процедуры, высочайшее качество изображения 
и возможность выявить опухоль на самой ранней стадии, когда её размер – 
не больше нескольких миллиметров.

УЗИ молочных желез на аппарате экспертного класса – 
ультразвуковая система GE VOLUSON E10 – это лучший в мире аппарат УЗИ 
с беспрецедентным качеством визуализации, который собрал в себе 
все современные технологии.

Пункция молочной железы под контролем УЗИ с цитоло-
гическим исследованием.

Трепан-биопсия – диагностическое исследование под контролем 
УЗИ, в ходе которого врач делает пункцию новообразования в молочной 
железе и направляет материал на гистологическое исследование 
для установки точного диагноза.

Вам доступны:

Реклама

Проходить плановое обследование 
необходимо всем женщинам после 40 лет 
один раз в год. Также важно регулярно 
проводить самодиагностику. Если обна-
ружены какие-либо нарушения здоровья 
груди, то необходимо срочно обращаться 
к врачу. Важно помнить: чем раньше за-
болевание будет диагностировано, тем 
выше шансы на полное выздоровление.

Обязательно обращайтесь к маммологу 
в случае следующих симптомов: уплотне-
ний, боли, изменения формы или размеров 
молочных желез, выделений из сосков, из-
менения цвета или текстуры кожи молоч-
ной железы, а также в случае выявления 
новообразований при самопальпации.

Специалисты маммологического цент-
ра используют не только современное 
оборудование, но и новые методы, кото-
рые позволяют обнаружить заболевание 
на ранней стадии.

Если у вас возникли вопросы и необхо-
димо записаться на прием, обращайтесь:

Позаботься о себе, 
ты нужна своей семье!

или по QR-коду

зультатов обследования в день осмотра.
Приём ведёт ведущий специалист 

Ярославской области, врач-маммолог, 
рентгенолог, врач ультразвуковой диаг-
ностики с большим опытом работы, кан-
дидат медицинских наук, ассистент кафе-
дры лучевой диагностики ЯГМУ – Евсеева 
Елена Викторовна. 

Елена Викторовна специализируется 
на ранней диагностике рака молочной 
железы, основываясь на профилактичес-
ких маммографических обследованиях 
женского населения области. Она также 
проводит точную и своевременную диаг-
ностику заболеваний молочной железы на 
основе системы комплексного обследова-
ния. В своей работе она активно внедряет 
дистанционные технологии в диагностике 
заболеваний молочной железы.
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Врач-маммолог, врач-рентгенолог, 
 врач УЗИ, КМН, высшая квалификационная 
категория по специальности «рентгенология»



Деловые вести Ярославии  №5  2023 55

ПУТЬ К ЗДОРОВЬЮ

Врач-терапевт, врач-кардиолог, 
врач-гастроэнтеролог, КМН, 

высшая квалификационная категория 
по специальности «терапия»

ВЫ ДАВНО ПРОВЕРЯЛИ СВОЕ СЕРДЦЕ?
Согласно статистике, смертность от 

сердечно-сосудистых заболеваний самая 
высокая в мире! Практически каждый 
человек после 30 лет находится в группе 
риска. На начальном этапе боли практи-
чески отсутствуют, и заболевания никак 
себя не проявляют. Лишь иногда может 
возникать  лёгкий дискомфорт в области 
груди. Когда больной обращается за по-
мощью, ситуация чаще всего уже крайне 
сложная.

Чтобы этого избежать, в клинике 
«НТ-Медицина» разработали уникальную 
кардиопрограмму «Здоровое сердце – 
здоровая жизнь».

Уникальность программы  в расширен-
ном кардиоскрининге с использованием 
КТ сердца с определением кальциевого 
индекса, который помогает определить 
наличие кальциевых отложений в арте-
риях сердца.

Компьютерная томография сердца 
и кальциевый индекс – буквально прорыв 
в кардиологии и является одним из луч-
ших скрининговых методов для диагнос-
тики ишемической болезни сердца.

Ранняя диагностика атеросклероза 
артерий сердца, прогноз возникновения 
и течения ишемической болезни сердца 
возможны именно с помощью КТ серд-
ца с определением индекса коронар-
ного кальция, который входит в нашу 
программу.

Программа «Здоровое сердце – 
здоровая жизнь» – инновационный 
метод диагностики сердца, который по-

Для записи и получения дополнительной информации 
звоните по номеру:

г. Ярославль, ул. Некрасова, д. 60

Л041-01132-76/00574101 от 10.02.2020

Сделайте здоровье своего сердца 
своим приоритетом!

ЗА 3 ЧАСА вы получите комп-
лексную проверку сердца, включа-
ющую следующие процедуры:

• Диспансерный приём врача-
терапевта

• КТ сердца с определением 
кальциевого индекса

• Общий развёрнутый анализ крови 
• Исследования уровня:

– глюкозы в крови
– холестерина в крови
– холестерина липопротеинов 
высокой плотности в крови
– холестерина липопротеинов 
низкой плотности
– триглицеридов в крови.

• Расчёт коэффициента 
атерогенности.

• ЭКГ с расшифровкой.
• Консультация врача-кардиолога. 

Ре
кл
ам

а

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТААЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

могает выявить атеросклероз и оценить 
риск развития сердечно-сосудистых забо-
леваний на ранних стадиях!

Кальциевый индекс является индика-
тором степени кальциноза (отложения 
кальция) в стенках артерий сердца. Чем 
выше значение кальциевого индекса, тем 
больше риск развития сердечно-сосу-
дистых заболеваний, таких как инфаркт 
и стенокардия.

Данная программа  позволяет врачу 
(терапевту, кардиологу)  оценить индиви-
дуальный риск развития стенокардии, ин-
фаркта миокарда или инсульта в будущем 
и использовать результаты обследования 
в  подборе стратегии профилактики и ле-
чения, оптимальной для пациента.

Своевременно обратив внимание на 
предвестники заболеваний и диагности-
ровав их, можно отодвинуть серьезные 
проблемы со здоровьем на годы и деся-
тилетия!

 Благодаря этой уникальной програм-
ме пациентам не нужно записываться 
заранее на несколько дней к разным спе-
циалистам и терять время в очередях.

 Клиника «НТ-Медицина» готова по-
мочь вам максимально оперативно!

Не теряйте время и сразу же присоеди-
няйтесь к программе «Здоровое сердце - 
здоровая жизнь» в Клинике НТ-Медицина. 

Пегашова Марина Анатольевна
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Жизнь Игоря Грабаря – выполнение задач, поставленных са-
мим собой. Теоретик искусства, он не только знал, что актуально, 
но осознавал, чего не хватает русской живописи, в чём она нужда-
ется сейчас. Будто заполнял пробелы, пропуски, брался за то, чего 
никто ещё не делал. Такой подход возможен только при  наличии 
крепкой теоретической базы. Катковский лицей, юридический 
факультет Санкт-Петербургского университета официально и 
историко-литературный – в качестве вольнослушателя, разоча-
ровавшая Императорская академия художеств и обучившая но-
вому европейскому искусству школа-студия Антона Ажбе в Мюн-
хене – всё это остаётся за скобками выставок.

В России результаты художественного труда строгий к себе ма-
стер начал демонстрировать довольно поздно, в 1901 году. На тот 
момент его знали только в качестве критика. Вернувшись из Евро-
пы, Грабарь становится постоянным участником выставок, на кото-
рых представляет в основном пейзажные произведения. Художник 
увлечён импрессионизмом. Он стремится совместить всё лучшее, 
что видел в Париже и Мюнхене, «швыряя краски на холст, как в ис-
ступлении, не слишком раздумывая и взвешивая». При этом Игорь 
Эммануилович экспериментирует с дивизионизмом – разложени-
ем цветов прямо на холсте, без смешивания красок на палитре.

Постепенно и закономерно Грабарь приходит к главным темам 
своего искусства – снегу и инею. Приглашение в имение Дугино, 
поступившее от художника-промышленника Н. Мещерина в 1904 
году, стало для Игоря Эммануиловича судьбоносным. В планах –

«Чем больше человеку дано, тем больше он должен трудиться», – 
такой совет получил однажды восемнадцатилетний студент Грабарь 
от композитора Петра Ильича Чайковского, перед талантом которого 
преклонялся. Биография художника подтверждает, что наставление это 
до конца жизни оставалось для него творческим кредо.

Текст: Алина Елисеева, сотрудник отдела ЯХМ «Культурно-выставочный центр Русского музея»

Из Третьяковской галереи прибыли работы её первого директора –
Игоря Грабаря. Дополненная произведениями из собрания ЯХМ выставка 
ведёт зрителя по длинному плодотворному творческому пути не просто 
художника, но реставратора, искусствоведа, архитектора, управленца.

БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ХУДОЖНИК: 

ГИД ПО ВЫСТАВКЕ ИГОРЯ ГРАБАРЯ

 короткая поездка, но прав был друг, художник Василий Переплёт-
чиков: «Бросьте: из Дугина так скоро не выбираются!». Мастер 
будет возвращаться в имение Мещериных регулярно на протя-
жении 13 лет, став частью этой семьи. За полотна, созданные там, 
художника начнут называть «поэтом русской зимы». Красивое вы-
ражение, однако не совсем верное. Грабарь – исследователь, и на 
долгие годы объектом его интереса становится не зима, а снег. При 
этом неважно, осенний, зимний, весенний. Переливающийся, под-
таявший, как на полотне «Угасающий день», или плотный, густо 
покрывший собой всё, подобно сугробам в «Белой зиме». Атмос-
феру зимней сказки на выставке завершает работа из Ярославского 
художественного – «Иней», вошедшая в цикл-сюиту «День инея».

1910-е годы стали для Грабаря-художника периодом вре-
менного затишья, но раскрыли талант Игоря Эммануиловича как 
искусствоведа – публикуется многотомный труд «История русско-
го искусства». А с 1913 года мастер также предстает в качестве 
управленца, администратора, став руководителем Третьяковской 
галереи. К живописи он возвращается уже в послереволюцион-
ные годы. Два натюрморта – «Сирень и незабудки» 1905 года 
и «Груши на зелёной драпировке» 1922 года – пример того, 
какие метаморфозы происходят в технике, палитре, самом отно-
шении художника к предмету изображения. 

Неожиданностью для гостей экспозиции обычно становится 
второй зал – пространство древнерусского искусства. Старинные 
ярославские иконы были спасены благодаря ещё одной гра-

И.Э. Грабарь. Автопортрет с палитрой (в белом халате). 1934-1935. 
Государственная Третьяковская галерея
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ни личности Игоря Грабаря. В 1918 году он стал руководителем 
Центральных Государственных реставрационных мастерских, 
в связи с открытием филиала ЦГРМ в Ярославле часто бывал 
в нашем городе. «Это дело увлекло меня всецело», – напишет 
художник про свою новую деятельность. Для учёных-реставра-
торов были сформулированы новые для того времени принципы 
отбора вещей, что позволило сохранить не только самые древние 
иконы, но и произведения редкой иконографии, сюжеты, связан-
ные с местной историей, подписные и датированные шедевры.
В выставочном зале, наравне с «Одигитрией» XIII века и «Ильёй 
Пророком» прославленного мастера Семёна Спиридонова Хол-
могорца, демонстрируется также икона «Богоматерь Печер-
ская в раме с чудесами», относящаяся к 1820-м годам. В эпоху 
Пушкина и Грибоедова, Щедрина и Венецианова в Ярославле 
пишут произведение, где представлены чудеса, происходящие 
с местными жителями – мещанами, купцами, дворянами – от 
утраченной ныне фрески. В 1928 году Игорь Грабарь лично ото-
брал икону для зарубежной выставки древнерусского искусства. 
Эта часть экспозиции ЯХМ – предметы искусства, отреставриро-
ванные и изученные мастерами под руководством Игоря Граба-
ря, – особая страница в культуре Ярославии.

В 1934 году реставрационные мастерские были закрыты. 
Многие реставраторы за работу с религиозным материалом ока-
зались под арестом, Игорь Грабарь – в опале. В это время мастер 
понимает, что должен найти для себя новое место в живописном 
процессе. Выходом становится обращение к жанру портрета. Та-
ким образом, на 30-е годы приходится активное увлечение Игоря 

практики нередко на помощь приходит собственное отраже-
ние в зеркале. Известно несколько автопортретов Игоря Эмма-
нуиловича, из которых самый официальный – «Автопортрет 
с палитрой (в белом халате)», датируемый 1934-1935 года-
ми. Позже в автомонографии Грабарь признается, что с лицейс-
ких лет воспринимал себя именно как будущего портретиста.

 На протяжении всего творческого пути Игорь Эммануилович 
продолжал неустанную работу над заснеженными пейзажами. 
В 30-40-е годы рождаются полотна, отличающиеся пленэрной 
лёгкостью, воздушностью («Солнце поднимается», «Косые 
лучи», «Вечерние тени»). Общие планы, ускользающие блики, 
сдержанная техника – то, что характеризует работы этого периода. 
Особый лиризм отличает картину 1940 года «Берёзовые аллеи», 
где уходящие вдаль линии дороги тают на горизонте, переходя 
в небесную лазурь. За спиной мастера большая часть жизни, те-
перь в пейзажах он не просто созерцает, но рефлексирует, под-
водит итоги. Размышления о пройденном пути, о призвании изло-
жены Игорем Эммануиловичем и на страницах автомонографии: 
«Искусство, искусство и искусство. С детских лет и до сих пор оно 
для меня почти единственный источник радости и горя, восторгов 
и страданий, единственное подлинное содержание жизни».

Последний раз Ярославль встречал полотна из Третьяковки 
10 лет назад, что делает нынешний выставочный проект особен-
ным, долгожданным. На третьем этаже, в уютных залах, пови-
давших работы многих мэтров, каждый найдёт своё. Кто-то по-
полнит знания с точки зрения теории искусства – направлений и 
течений. Иному интереснее исторический контекст и судьба че-

ловека эпохи. Наконец, посе-
щение выставки может стать 
нетривиальным способом 
борьбы с осенней хандрой. 
Ясные жемчужные пейзажи 
настраивают на то, чтобы лег-
ко, с благодарностью принять 
наступление зимы, снежной 
и морозной, приходящей 
неожиданно и отступающей 
звонко, стремительно, обяза-
тельно, как на полотнах Игоря 
Грабаря.

Выставка открыта 
до 3 декабря 2023 года.

И.Э. Грабарь. Иней. 1906. 
Ярославский художественный музей

И.Э. Грабарь. Сирень и незабудки. 1905. 
Ярославский художественный музей

И.Э. Грабарь.  Груши на зелёной драпировке. 1922 
Государственная Третьяковская галерея

Эммануиловича изображени-
ем современников, деятелей 
науки и культуры. И всё же 
первые эксперименты, при 
создании которых можно дать 
волю кисти, – изображения 
родных и близких. Портреты 
выставки характеризуют Иго-
ря Грабаря не как светского 
мастера, но как любящего 
мужа и отца. Перед гостем 
открываются страницы част-
ной жизни – семейная гале-
рея Грабаря, где особое место 
отведено детям художника, 
Ольге и Мстиславу. Также для 
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Экспертиза оборудования, сырья и материалов
• Приемочная экспертиза товара  с целью проверки его соответствия по количеству, качеству, 

маркировке и т.п. требованиям контракта/договора или нормативным документам.
• Определение соответствия предъявленного товара данным его маркировки 

по результатам органолептического анализа и лабораторных исследований. 
Отбор образцов (проб) для проведения лабораторных исследований.

• Экспертиза качества товара, бывшего в употреблении, с целью определения причин 
образования дефектов и/или потери качества товара по наличию дефектов в соответствии 
c законом РФ «О защите прав потребителей».

• Проведение экспертизы товаров и услуг в рамках 44-ФЗ и 223-ФЗ. 

Финансово-экономическая экспертиза

Экспертиза строительных объектов
• Обследование технического состояния и физического износа конструктивных 

элементов зданий и сооружений.
• Оценка качества выполненных строительных, ремонтных и отделочных работ на соответствие 

нормативным документам. Приемка новостроек у застройщика (квартиры, дома).
• Обследование жилых помещений и домов на предмет пригодности для проживания.
• Заключение на соответствие инженерных систем строительным нормам и правилам.

• Расчет ущерба после аварийных ситуаций (затопление, пожар и т.д.).

Экспертиза промышленных товаров, мебели, пластиковых окон, одежды и обуви 

Судебная экспертиза по всем вышеперечисленным направлениям

ЯрТПП аккредитована по системе «ТПП ЭКСПЕРТ» ТПП РФ и сертифицирована по системе ISO 9001: 2015. 
Эксперты аттестованы по системе «ТПП ЭКСПЕРТ», внесены в реестр ТПП России. 

 Тел.: +7 (4852) 28-06-69  |  e-mail: kiselev@yartpp.ru

Услуги по экспертизе
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